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 Вчера на брифинге в кемеровской школе №98 журналистам показали, как будет 
работать избирательный участок в день выборов президента РФ. Фото Федора Баранова.

// примите поздравления

Спасибо вам, 
создатели комфорта
окончание. начало на 1-й стр.

Были задействованы все служ-
бы, привлечены силы и средства 
со всей области, работали ночью, 
в минус 47, причем не только ком-
мунальщики, но и сами жители по-
селка.

В жилом районе Кедровка успеш-
но отогрели нитку 12-километро-
вого водовода. Восстановлением 
трубопровода занимались 16 ава-
рийных бригад. Были задействова-
ны сотрудники и спецтехника во-
доканала, муниципальных служб. 
В итоге жители частного и комму-
нального сектора были обеспечены 
водой в необходимом объёме.

Стабильному прохождению 
отопительного сезона во многом 
способствовала основательная 
подготовка к зиме. В 2017 году ка-
питально отремонтировали и ре-
конструировали 14 котельных в 
Кемерове, Белове, Прокопьевске, 
районах Кемеровском, Промыш-
ленновском, Ленинск-Кузнецком. 
Заменили 211 километров ветхих 
тепловых сетей и водоводов.

Осенью 2017 года ввели в строй 
современную автоматизирован-
ную котельную в квартале «Со-
сновый» города Белово. Котельная 
стала частью проекта по модерни-
зации системы теплоснабжения 
Белова, инвестиции в который из 
всех источников составили 315 млн 
рублей. Кроме этого, в рамках про-
екта открыты новые теплосети и 
котельная в поселке Бабанаково.

Также ввели в строй первую оче-
редь очистных сооружений для 
Рудничного и Кировского райо-
нов Кемерова. Пропускная способ-
ность очистных увеличилась до 175 
тыс. куб. м в сутки (в 1,5 раза) и соз-
дала резерв для развития областно-
го центра на ближайшие 15-20 лет.

В 2017 году впервые в России по 
инициативе президента В.В. Пути-
на стартовали два проекта в сфере 
ЖКХ с беспрецедентным финанси-
рованием. Это «Формирование ком-
фортной городской среды» и «Безо-
пасные и качественные дороги».

В 2017 году Кемеровская и Но-
вокузнецкая агломерации вошли в 
приоритетный проект по дорогам. 
Всего в двух городах на ремонт до-
рог было направлено 2,5 млрд ру-
блей из федерального и местного 
бюджетов. В целом в Кемерове от-
ремонтировали свыше 70 км дорог, 
в Новокузнецке – 91 км.

На обустройство дворов и обще-
ственных территорий за год напра-
вили более 900 млн рублей феде-
ральных и областных средств. Это 
позволило привести в порядок по 
области 375 дворов, 49 обществен-
ных территорий, в том числе два го-
родских парка.

Серьезное внимание уделяем ре-
монту жилья. Только в 2017 году 
капитально отремонтировали 685 
многоэтажных жилых домов в го-
родах области, заменили 633 лифта.

Достойно потрудились специ-
алисты Госжилинспекции Кузбас-
са: за год рассмотрено свыше 21 ты-
сячи обращений от кузбассовцев, 
проведено 26 тысяч проверок. Не 
случайно по итогам прошлого года 
наша инспекция заняла второе ме-
сто в рейтинге Минстроя России по 
эффективности деятельности ин-

спекций страны. Причем удержи-
вает эту позицию два года подряд.

Сейчас наша общая задача – без 
срывов и аварий завершить отопи-
тельный сезон. Кроме того, нужно 
готовиться к паводку, сделать всё, 
чтобы не допустить подтоплений и 
обезопасить людей.

Уважаемые земляки!
Мы также чествуем в этот день 

работников бытового обслужива-
ния населения.

Высока значимость профессио-
нализма и ответственности тех, кто 
трудится в сфере бытового обслу-
живания. Дома быта, ателье, ком-
бинаты, мастерские, салоны ока-
зывают услуги по изготовлению и 
ремонту мебели, пошиву обуви и 
одежды, по ремонту жилья, автомо-
билей, бытовых машин и приборов, 
радиоэлектронной аппаратуры и др.

Люди, работающие в сфере бы-
товых услуг, делают всё для того, 
чтобы наша жизнь стала комфорт-
ной. Сотрудники обладают колос-
сальным терпением, они умеют 
найти подход к каждому из нас.

Работники бытового обслу-
живания вносят свой вклад в раз-
витие экономики нашей области, 
расширяют спектр услуг и улучша-
ют их качество. В Кемеровской об-
ласти действует почти семь тысяч 
объектов бытового обслуживания, 
на которых трудится более 22 ты-
сяч человек. Кузбассовцы получа-
ют 13 видов услуг как стационарно, 
так и мобильно – передвижными 
мастерскими, приемными пункта-
ми, на дому, по месту работы, в об-
щежитиях и гостиницах. Особое 
внимание уделяется многодетным 
семьям, ветеранам, инвалидам и 
другим группам населения.

Предприниматели отрасли ак-
тивно участвуют в реализации об-
ластных социальных программ. 
Так, 8 Марта, в День защитника  
Отечества, День Победы, День ува-
жения старшего поколения, выпуск-
никам школ услуги предоставляют-
ся бесплатно или со скидкой до 50%.

Сфера бытового обслуживания 
активно развивается. За 2017 год жи-
телям области оказано услуг на сум-
му 11,4 млрд рублей, что на 17,4% 
больше, чем в предыдущем году. 
Введено 422 новых объекта, создано 
1401 новое рабочее место. Объем бы-
товых услуг на душу населения со-
ставил 4226 рублей и вырос почти на 
19% по сравнению с 2016 годом.

Уважаемые работники жилищ-
но-коммунального хозяйства и бы-
тового обслуживания населения! 

Спасибо вам за свет и тепло, за 
комфорт в наших домах, за благо-
устройство наших городов и посел-
ков, стабильную работу предприя-
тий бытового обслуживания, за ваш 
достойный, самоотверженный труд!

Здоровья, мира и благополучия 
вам и вашим семьям!

С уважением, 
губернатор  

Кемеровской области  
 А. Тулеев;

председатель Совета народ-
ных депутатов 

А. Синицын;
главный федеральный  

инспектор
по Кемеровской области  

 И. Колесников.

На выборы – как на праздник

// Кузбасс выбирает президента

Бесплатный проезд в день голосования
По инициативе Амана  
Тулеева 18 марта проезд  
в городском транспорте 
будет бесплатным.

В день голосования куз-
бассовцы смогут бесплатно 
доехать до избирательных 
участков на городских трол-
лейбусах, трамваях и автобу-
сах, кроме маршрутных такси. 
В некоторых муниципалите-
тах будут организованы до-
полнительные рейсы, чтобы 
доставить жителей отдален-
ных территорий к избира-
тельным участкам.

Несмотря на то, что эта 
мера не распространяется на 
маршрутные такси, кемеров-
ская маршрутка №1 («Марш-
рут ВОИ») 18 марта, в день вы-
боров, тоже будет перевозить 
пассажиров бесплатно. Как 
сообщила председатель Кеме-
ровского регионального отде-

ления ВОИ Валентина Шма-
кова, в этом году «Маршрут 
ВОИ» уже работал бесплатно 
в честь 75-летнего юбилея Ке-
меровской области, поддер-
жав инициативу Амана Туле-
ева.

Льготы на транспорте – 
одни из самых долговремен-
ных в Кузбассе.

Напомним, с 1 мая по 1 
октября 2018 года в регио-
не вновь будет действовать 
традиционная акция по пре-
доставлению пенсионерам 
бесплатного проезда с по-
недельника по четверг в ав-
тобусах городского и приго-
родного сообщения, а также 
в пригородных электропо-
ездах. Эта льгота действует 
по инициативе губернатора 
Амана Тулеева с 1997 года. В 
указанные дни при предъяв-
лении пенсионного удосто-
верения кузбассовцы смогут 

бесплатно ездить как по го-
роду, так и на приусадебные 
участки.

В пятницу, субботу и вос-
кресенье стоимость проезда 
для пенсионеров в городском 
общественном транспорте 
(кроме маршрутного такси) 
составляет 4 рубля за одну по-
ездку. Указанная цена проез-
да для пенсионеров остается 
неизменной с 1 октября 2002 
года.

С февраля 2015-го бесплат-
ный проезд на обществен-
ном транспорте предостав-
ляется круглым отличникам 
в учебе в качестве социаль-
ной поддержки детей и моло-
дежи. Инициатива коснулась 
школьников, а также студен-
тов техникумов, колледжей и 
вузов области, которые учат-
ся на одни пятерки по всем 
предметам, сообщает пресс-
служба АКО.

В день выборов на каждом 
избирательном участке 
области будет организо-
вана торговля продуктами 
питания от местных произ-
водителей по сниженным 
ценам.

Как отметила заместитель 
губернатора Елена Жидкова, 
определён перечень продук-
тов, на которые скидка будет 
составлять до 30% от средне-
рыночной стоимости. В него 
включены: масло подсолнеч-
ное, колбаса варено-копченая, 
сыро-копченая, вареная, ли-
верная, молоко 2,5% (плен-
ка), печенье (пряники, вафли), 
крупа гречневая, макаронные 
изделия, мука, яблоки, вода 
газированная (сладкая, мине-
ральная, квас).

Кроме того, будет пред-
ставлен широкий ассортимент 
других продовольственных 
товаров (в частности, овощи, 
фрукты, крупы, кондитер-
ские изделия) и непродоволь-
ственных (крышки и банки 
для консервирования, трико-

таж, игрушки, книги, парфю-
мерия). 

Будет организовано 1254 
дегустации продукции мест-
ного производства – конди-
терских изделий, выпечки, 
кисломолочной продукции, 
колбас, рыбных изделий, сы-
ров, газированных напит-
ков, мёда. На чайных столах 
желающие смогут бесплат-
но угоститься сладким чаем с 
пирожками, печеньем, булоч-
ками, конфетами, блинами, 
мёдом, сушками.

Возле избирательных 
участков будут работать 233 
мини-ярмарки, где предложат 
продукцию с приусадебных 
участков, мёд, фрукты и ово-
щи, колбасные, мясные, рыб-
ные и кондитерские изделия, 
изделия народных промыс-
лов, а также семена и многое 
другое.

В городах и районах бу-
дет организовано 227 «поле-
вых кухонь», из них в Кеме-
рове – 56, в Новокузнецке – 75, 
Прокопьевском районе – 37, 
Юргинском районе – 27. До-

полнительно организуют 
раздачу горячей каши на 119 
участках. Например, в Ан-
жеро-Судженске – на десяти 
участках, в Юрге – на шести, 
в Крапивинском районе – на 
одиннадцати, в Промышлен-
новском – на восьми.

На каждом избирательном 
участке бесплатно угостят 
мороженым ребятишек (на 
это выделят более 200 тысяч 
порций). Так, в Новокузнецке 
раздадут 65 тысяч порций, в 
Кемерове – 50 тысяч, в Анже-
ро-Судженске и Кемеровском 
районе – по десять тысяч.

На избирательных участ-
ках городов Кемерово и Но-
вокузнецк будет реализовы-
ваться товарная (живая) рыба: 
толстолобик, карп, щука, ка-
рась, амур, сом, форель, осетр 
и др. На 1272 участках будут 
проводиться акции, раздача 
подарочных талонов и купо-
нов со скидками (от 5 до 50%). 
На 819 участках можно будет 
получить бесплатные консуль-
тации и услуги специалистов.

Оксана Юрьева.
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 ПЕРВАЯ ТРОЙНЯ в этом году, рожденная в 
Кузбассе, выписана из областного клинического 
перинатального центра им. Л.А. Решетовой. 
Степан, Семен и Дарина родились здесь 
19 февраля. Мама Анна Емельянова (35 
лет) работает фасовщиком на Гурьевском 
пищекомбинате, папа Сергей Емельянов (40 
лет) – слесарь подвижного состава на ОАО 
«Евразруда». В семье воспитывается старшая 
дочь Юлия. Замначальника департамента охраны 

здоровья населения Елена Зеленина поздравила 
семью Емельяновых, вручила памятные 
медальоны «Рожденному на Земле Кузнецкой» 
и материальную помощь на первоочередные 
нужды в размере 100 тыс. рублей. По решению 
губернатора Амана Тулеева будет рассмотрен 
вопрос об улучшении жилищных условий семьи, 
сообщила пресс-служба АКО. Напомним, в 2017 
году в Кузбассе родились две тройни.  
Фото Сергея Гавриленко.

// уровень жизни

И МРОТ, и коэффициент
// субботник

Всем миром –  
на субботники!

// фотофакт

// встреча

Социальное служение – 
на благо людям
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// погода

Аман Тулеев встретился с 
епископом Мариинским и 
Юргинским Иннокентием.

На встрече в областной 
администрации присут-
ствовали заместители гу-
бернатора Сергей Цивилев 
и Алексей Зеленин.

Губернатор поблагода-
рил епископа Иннокентия 
за помощь кузбассовцам, 
социальное служение духо-
венства в больницах, интер-
натных учреждениях, ме-
стах лишения свободы.

Архиерей отметил, что 
духовенство чувствует по-
стоянную поддержку со сто-
роны администрации об-
ласти и лично губернатора, 
передал слова благодарно-
сти от прихожан за помощь, 
особенно за внимание к вдо-
вам и сиротам.

Епископ Иннокентий 
рассказал, что в епархии 
развито социальное служе-
ние, особое внимание уде-
ляется работе с детьми. В 
летний период епархия ор-
ганизует лагерь для детей из 
неблагополучных и малоо-
беспеченных семей. В 2017 
году в течение пяти сезонов 

там отдохнули около 300 де-
тей, в том числе из других 
регионов страны. Лагерь 
находится на территории 
города Юрги.

Кроме того, духовенство 
ведет работу с гражданами, 
оказавшимися в сложной 
жизненной ситуации. Им 
предоставляется возмож-
ность пребывания в реаби-
литационном центре при 
Соборе Рождества Иоан-
на Предтечи в Юрге. Также 
они получают питание и ле-
чение.

Аман Тулеев подчеркнул, 
что в настоящее время важ-
но уделять особое внимание 
работе с молодежью, пре-
дотвращать их привлечение 
в деструктивные секты.

Епископ Иннокентий со-
общил, что в ближайшее 
время в Мариинске плани-
руется начать строитель-
ство кафедрального храма. 
На сегодняшний день опре-
делен земельный участок. 
Также в планах – откры-
тие в Мариинске женского 
монастыря, который будет 
осуществлять социальное 
служение.

Пресс-служба АКО.

В связи с решением областных 
властей о начислении район-
ного коэффициента за особые 
климатические условия на 
новый МРОТ многие бюджет-
ники уже ощутили увеличение 
заработной платы.

Вера Тимошенко, уборщик про-
изводственных помещений Юр-
гинского детского дома-интерна-
та для умственно отсталых детей, 
относительно недавно устроилась 
на работу. До этого по выходу на 
пенсию с внуками сидела. Их у нее 
аж пятеро! И если поначалу она 
получила зарплату в 9489 рублей, 
то затем – 12336 рублей, на 30% 
больше. «Пенсия у меня не очень 
большая – 9200 рублей, – говорит 
Вера Александровна, – а вместе с 
подработкой будет достаточной. 
Тем более что у нас есть и свой ого-
род, где для себя мы выращиваем 
фрукты и овощи».

«Я бывший педагог, сейчас 
работаю в Ленинск-Кузнецком 
училище олимпийского резерва 
дежурным вахтером, – рассказы-
вает о себе ветеран труда Галина 
Петровна Изгаршева. – С 1 янва-
ря меня ждал отличный подарок 

– повышение зарплаты на сум-
му около трех тысяч рублей. Это 
большая помощь для меня, те-
перь я радую и себя подарками, и 
своих внуков и правнуков». 

Дезинфектор Юргинского до-
ма-интерната для престарелых и 
инвалидов (Юргинский район) 
Зинаида Витальевна Андреева 

тоже с оптимизмом восприняла 
информацию о повышении. «Но-
вую повышенную зарплату еще 
не получили, но квитки уже на 
руках – а там и перерасчет за ян-
варь, да и февральская зарплата 
уже повышенная. В хозяйстве не 
лишними будут дополнительные 
деньги». 

Напомним, с 1 января 2018 
года, согласно федеральному за-
кону, минимальный размер опла-
ты труда (МРОТ) составляет 
9489 рублей. Губернатор Аман 
Тулеев объявил о том, что в Кеме-
ровской области на МРОТ будет 
начисляться районный коэффи-
циент за особые климатические 
условия, который составляет 
30%. То есть в Кемеровской обла-
сти МРОТ с учетом районного ко-
эффициента должен составлять 
12336 рублей.

Кроме того, с 1 марта 2018 года 
увеличится размер оплаты тру-
да на 15% отдельным категори-
ям работников, которые получа-
ют зарплату из бюджета области, 
сообщала ранее пресс-служба 
АКО. Это помощники воспитате-
лей в детских садах, повара и ку-
хонные работники бюджетных 
учреждений, работники соцза-
щиты, сотрудники архивов, ра-
ботники ветеринарной службы, 
лаборанты в медучреждениях, 
инспекторы центров занятости, 
сотрудники МФЦ, психологи, со-
циальные педагоги в учреждени-
ях профобразования, бухгалтеры, 
инспекторы по кадрам в бюджет-

ных учреждениях, тренеры и ин-
структоры, персонал спортивных 
учреждений и другие категории 
бюджетников.

Также напомним, что в депар-
таменте труда и занятости на-
селения Кемеровской области 
открыты прямые линии для спра-
вок, касающихся повышения: тел. 
(8-3842) 58-75-80 – начальник от-
дела оплаты труда и уровня жиз-
ни, (8-3842) 58-72-83 – приемная 
департамента труда и занятости 
населения Кемеровской области.

А еще с 1 марта 2018 года на 
10% повысится зарплата работ-
ников общественного транспорта 
Кузбасса (автобусов, троллейбу-
сов, трамваев) – водителей ав-
тобусов, троллейбусов и трамва-
ев, кондукторов, автослесарей, 
мотористов, аккумуляторщи-
ков, электромонтеров, сварщи-
ков и других категорий, а также 
вспомогательных рабочих: убор-
щиков помещений, мойщиков 
транспорта, механиков, кассиров, 
контролеров, диспетчеров и дру-
гого обслуживающего персонала.

Аман Тулеев подчеркнул, что в 
целом в 2018 году на повышение 
зарплаты всех этих категорий 
кузбассовцев будет направлено 
более 5 млрд рублей. В результа-
те заработная плата вырастет у 97 
тыс. кузбассовцев. «Средства не-
малые, но мы идем на это осоз-
нанно, понимая всю значимость 
вашего труда», – отметил Аман 
Тулеев.

Вера Скворцова.

Весенняя общественная 
уборка снега пройдет в 
Кузбассе 15 и 16 марта.

Аман Тулеев призвал 
всех неравнодушных куз-
бассовцев, готовых внести 
свой вклад в создание чи-
стого и уютного региона, 
принять участие в двух-
дневной санитарной ак-
ции.

На субботники пригла-
шаются все желающие. Гу-
бернатор подчеркивает, 
что усилий одних комму-
нальщиков недостаточно, 
чтобы подготовить каж-
дую улицу, каждый двор к 
предстоящему обильному 
таянию снега. Поэтому так 
важно выйти на акцию, как 
говорится, «всем миром».

«Давайте вместе про-
водим зиму и сделаем так, 
чтобы весна пришла в чи-
сто убранный Кузбасс!» 

– обратился к землякам 
Аман Тулеев.

По поручению губер-
натора его первый заме-
ститель Владимир Чернов 
провел селекторное сове-
щание с главами городов 
и районов. Руководители 
муниципалитетов полу-
чили задание подключить 
к этой работе сотрудников 
МЧС, отряды альпинистов 
и всю имеющуюся техни-
ку, обеспечить людей не-
обходимым инвентарем. 
Причем снег необходимо 
не просто убирать, а вы-
возить за пределы города.

Пресс-служба АКО.

// факт
В этом году за непредоставление преимущества пешеходам сотруд-
ники ГАИ Кемерова составили более 3200 протоколов. В результате 
нарушений были травмированы 18 человек. С ноября прошлого года 
увеличен штраф за непропуск пешехода на переходе. Он варьируется 
в пределах от 1,5 до 2,5 тыс. руб. 
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// туризм

Из Сибири – прямо к морю

// криминал

Алкогольное прошлое

// на дорогах

А потом не плачь в жилетку!

Ассоциация строительных организаций Кемеровской 
области саморегулируемая организация «ГЛАВКУЗБАС-
СТРОЙ», Автономная некоммерческая организация «Учеб-
но-консультационный центр Главкузбасстроя» выражают 
искреннее соболезнование родным и близким в связи со 
смертью доцента кафедры теплоэнергетики КузГТУ, канди-
дата технических наук 

СЛИВНОГО  
Виктора Николаевича.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

21 марта 2018 года в 10.00 по адресу: Советский про-
спект, 58 (большой зал), состоится шестьдесят седьмая 
сессия Совета народных депутатов Кемеровской области, 
на которой будут рассмотрены следующие вопросы:

- об отчете начальника Главного управления Министер-
ства внутренних дел Российской Федерации по Кемеров-
ской области о деятельности полиции в 2017 году; 

- о проекте закона Кемеровской области «О внесении 
изменения в статью 4 Закона Кемеровской области «О по-
требительской корзине в Кемеровской области» и другие 
вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кеме-
ровской области в режиме реального времени будет орга-
низована на официальном сайте Совета народных депута-
тов Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru

Житель Прокопьевского 
района осужден за заражение 
ВИЧ-инфекцией.

Некоторое время назад в по-
лицию обратилась 30-летняя 
жительница одного из поселков 
Прокопьевского района и про-
сила привлечь к ответственно-
сти ее бывшего 33-летнего со-
жителя, который заразил ее 
ВИЧ-инфекцией. Как выясни-
ли сотрудники полиции, отно-
шения пары продолжались око-
ло десяти месяцев, и о своей беде 

женщина узнала только после 
их расставания. Также ей ста-
ло известно, что бывший сожи-
тель уже не первый год состоит с 
этим диагнозом на медицинском 
учете. По закону, он был обязан 
предупредить партнершу о сво-
ем заболевании и использовать 
презервативы, однако ни того, 
ни другого не сделал.

В отношении мужчины было 
возбуждено уголовное дело. В 
ходе дознания он полностью 
признал свою вину. А поче-
му утаил от женщины сведения 

о своем положительном ВИЧ-
статусе? Боялся, что она с ним 
расстанется…

Прокопьевский районный суд 
приговорил мужчину к одному 
году условного лишения свободы. 
Кроме того, как уточнили в пресс-
службе регионального полицей-
ского главка, был удовлетворен 
гражданский иск потерпевшей, 
по которому бывший возлюблен-
ный обязан выплатить ей милли-
он рублей в качестве компенса-
ции морального вреда.

Владимир Дмитриев.

У кузбассовцев в пред-
стоящем туристическом 
сезоне появились новые 
предложения от авиапе-
ревозчиков и туропера-
торов.

Так, уже с конца апреля 
открываются чартерные 
полеты в Турцию из Кеме-
рова. Рейсы на Анталию 
стоят в графике междуна-
родных перевозок кеме-
ровского аэропорта, да и 
пакетные туры уже в про-
даже. Как отметили в ке-
меровском турагентстве 
«Голден тревел» (феде-
ральная сеть турагентств 
«Слетать.ру»), турецкое 
направление пользуется 
большим спросом. 

Также объявил о нача-

ле сезонного регулярного 
авиасообщения с Анапой 
новокузнецкий аэропорт. 
В официальном сообще-
нии сказано, что рейсы, 
выполняемые АО «Авиа-
компания АЛРОСА», стар-
туют 19 июня. Полеты бу-
дут осуществляться на 
самолетах Боинг 737-800 
по вторникам. Билеты 
тоже уже появились в про-
даже.

В авиакассе аэропор-
та мы поинтересовались 
стоимостью билетов на 
конкретные числа: туда 
(10 июля) и обратно (24 
июля) на одного человека. 
В данном случае такой пе-
релет обойдется в 33670 
рублей.

Оксана Панарина.

С 18 марта 2018 года вступают 
в силу изменения в Правилах 
дорожного движения, и теперь 
водители будут обязаны иметь 
в машине световозвращающие 
жилеты или куртки.

Начиная с воскресенья во-
дители в случае вынужденной 
остановки автомобиля или ДТП 
вне населенных пунктов в тем-
ное время суток либо в условиях 
ограниченной видимости при на-
хождении на проезжей части или 
обочине обязаны быть одетыми в 

куртку, жилет или жилет-накид-
ку с полосами световозвращаю-
щего материала, соответствую-
щие требованиям ГОСТа.

Как уточнили вчера в отделе 
пропаганды областного управ-
ления ГИБДД, это продиктова-
но обеспечением безопасности 
участников движения. «Нередки 
случаи, когда происходит наезд 
транспортного средства на води-
теля, в темное время суток вы-
шедшего из автомобиля в случае 
ДТП, либо для устранения тех-
нических неисправностей. Све-

товозвращающие жилеты делают 
участника движения более замет-
ным для водителей, причем на 
довольно большом расстоянии, и 
это позволяет принять необходи-
мые меры, чтобы избежать наезда 
на человека на проезжей части, – 
отметил собеседник «Кузбасса». – 
Не лишним будет наличие такого 
жилета и для пассажиров – ведь 
порой и они тоже по различным 
причинам могут выходить из ав-
томобиля. Поэтому стоит позабо-
титься и об их безопасности».

Всеволод Владимиров.

В Кемерове сотрудники по-
лиции пресекли деятельность 
еще одного крупного нелегаль-
ного цеха по розливу фальси-
фицированного алкоголя.

Подпольное предприятие рас-
полагалось в Рудничном районе 
города, в подсобном помещении 
частного дома. Полицейские об-
наружили там производственную 
линию, где спиртовое сырье сме-
шивалось с водой и различными 
добавками, а потом разливалось 
в пятилитровые канистры. Вну-
три дома находился склад для 

хранения готовой продукции.
Из незаконного оборота по-

лицейские изъяли 2300 литров 
спиртосодержащей продукции 
на сумму около миллиона рублей, 
технологическое оборудование 
для производства алкогольного 
суррогата, большое количество 
пробок и этикеток, 55 литров 
ароматических и вкусовых кон-
центратов. Как уточнили в пресс-
службе ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, к материалам 
следствия приобщены также об-
наруженные черновые записи с 
количеством произведенной и 

реализуемой продукции и 107 
тысяч рублей, которые, предпо-
ложительно, были выручены от 
продажи фальсификата.

Данное мероприятие было 
проведено в рамках расследо-
вания уголовного дела, воз-
бужденного ранее по фактам 
производства и сбыта фальсифи-
цированного алкоголя. Напом-
ним, что тогда полицейские изъ-
яли из другого подпольного цеха 
более 6000 литров поддельного 
спиртного и около 5000 литров 
сырья для его производства.

Всеволод Владимиров.

// здравоохранение

Лечиться удобней  
и безопасней

Пациентоориентирован-
ные технологии внедре-
ны в Новокузнецкой ГКБ 
№1.

После капремонта нача-
ла работу справочная служ-
ба больницы. В открытии 
принял участие замести-
тель губернатора Валерий 
Цой. В течение четырех ме-
сяцев был реконструирован 
первый этаж здания, обу-
строен гардероб, проведена 
замена пола, обшивка стен 
современными экологиче-
ски безопасными панелями. 
Установлена система конди-
ционирования воздуха, со-
временная система освеще-
ния, онлайн-наблюдения, 
оборудован новый санузел. 
В единой справочной служ-
бе организована рабочая 
зона для администраторов, 
зал ожидания, создан call-

центр для приема звонков.
Администраторы четы-

рех окон «фронт-офиса» 
будут консультировать по-
сетителей по вопросам ока-
зания медпомощи, предо-
ставлять информацию о 
нахождении пациентов в 
стационаре, выписывать 
пропуска для посещения 
больных.

Также в больнице создан 
кабинет приема документов 
от сторонних организаций, 
корреспонденции, запросов. 
Установлены современные 
информационные терми-
налы, с помощью которых 
новокузнечане смогут по-
лучить услугу без помощи 
администратора. В целом 
на ремонт и оборудование 
справочной службы боль-
ницы направлено около 3 
млн рублей.

Пресс-служба АКО.

// редкое дело

От любви до ненависти – миллион рублей
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ООО «КЭнК»: показать мастерство

Свет и тепло  
с гарантией  
надежности

«Надежное энергоснаб-
жение – Кузбассу!» – этот 
своеобразный призыв стал 
основным ориентиром, обо-
значившим цель конкурса 
профмастерства. Ведь имен-
но от квалификации специа-
листов, их умения оперативно 
принимать решения зависит 
качество энергоснабжения, 
обеспечение стабильной бес-
перебойной работы энергосе-
тевой компании.

Согласно положению о про-
ведении конкурса среди персо-
нала ОДС, программа состоя-
ла не только из соревнований 
по выполнению конкретных 
заданий, было организовано 
и обучение специалистов по 
применению новых техноло-
гий, а также состоялся техни-
ческий совет с участием глав-
ных инженеров.

Техсовет практически на-
чался с экскурсии по терри-
тории филиала «Энергосеть 
г. Гурьевска»: главные инже-
неры познакомились с усло-
виями работы диспетчерской 
службы филиала, которую по 
праву называют «сердцем» 
предприятия. Интерес этого 
делового совещания к обсуж-
даемым темам говорит о том, 
что обмен опытом имеет суще-
ственное значение не только 
для профессионального роста 
специалистов, но и формиро-
вания перспектив развития 
компании.

«Бригады  
к выезду готовы!»

Каждая из команд в соответ-
ствии с требованием к участ-
никам состояла из четырех че-

ловек: начальник (старший 
диспетчер ОДС), два электро-
монтера оперативно-выездной 
бригады и водитель автомобиля 
с правами электромонтера ОВБ. 
Возглавлял команду главный 
инженер филиала или его заме-
ститель.

Старшие диспетчеры, элек-
тромонтеры, водители должны 
были пройти ряд конкурсных 
этапов, на каждом из которых 
требовалось показать на прак-
тике профессиональные умения 
и навыки. К примеру, электро-
монтеры должны были заме-

нить изолятор на траверсе же-
лезобетонной опоры 6-10 кВ, 
продемонстрировать знание 
приемов реанимации на мане-
кене-тренажере и даже встать 
на охотничьи лыжи для уча-
стия в эстафете на скорость 
(умение, которое вполне может 
пригодиться в реальной прак-
тике ликвидации последствий 
аварийных ситуаций в зимних 
условиях). Диспетчеры успешно 
демонстрировали свои знания в 
проведении противоаварийной 
тренировки и умение оформить 
наряд – допуск на безопасное 
выполнение работ. А водители 
оперативно-выездных бригад 
не только убедили судей кон-
курса в основательных знаниях 
Правил дорожного движения и 
основ эксплуатации автомоби-
лей, но и представили автомо-
били ОВБ, укомплектованные 
оборудованием, необходимым 
для ликвидации повреждений 
на линиях электропередач, а 
также средствами индивиду-
альной защиты.

Борьба в каждой из номина-
ций была упорной, и судьям при-
шлось нелегко, ведь участники 
состязались буквально за каж-
дый балл. Как отмечают судей-
ские бригады конкурса, специ-

алисты филиалов ООО «КЭнК» 
показали высокий профессио-
нальный уровень, натрениро-
ванность в выполнении практи-
ческих заданий.

Сами участники считают, что 
такое общение профессиона-
лов – возможность обмена опы-
том, который поможет обеспе-
чить оперативное обслуживание 
оборудования и безопасное про-
изводство аварийно-восстано-
вительных работ. «Конкурсы 
профессионального мастерства 
позволяют специалистам из раз-
ных филиалов пообщаться вжи-
вую, обменяться опытом и новы-
ми идеями, – говорит начальник 

оперативно-диспетчерской служ-
бы филиала «Энергосеть г. Ки-
селевск» Андрей Гайдачук. – В 
последнее время происходит зна-
чительное сокращение числа ава-
рий и времени, которое требуется 
для ликвидации аварийных от-
ключений, за счёт внедрения но-
вого оборудования – такого как 
вакуумные выключатели, рекло-
узеры, указатели токов короткого 
замыкания. Включение этого обо-
рудования в систему телемехани-
ки позволяет диспетчеру контро-
лировать работу сетей филиала в 
реальном времени, производить 
дистанционные переключения, 
которые сводят к минимуму про-
стой потребителей».

По мнению электромонтера 
оперативно-выездной бригады 
филиала «Энергосеть г. Анжеро-
Судженск» Дмитрия Рылова, «со-
стязания среди профессионалов 

– возможность проверить свои 
силы и сравнить свой опыт с дру-
гим. К тому же это сплочение ко-
манды и особый настрой на успех, 
что всегда важно в общем деле».

Кто лучшие из лучших?
Завершающим этапом кон-

курса стала демонстрация ви-
деофильмов, которые филиалы 
подготовили о своих командах. 
Здесь нашлось место и худо-
жественному замыслу (коман-
да филиала «Энергосеть г. Кал-
тан»), и добрым шуткам (филиал 
«Энергосеть г. Прокопьевск»). 
Отметила судейская комиссия 
также художественные и техни-
ческие достоинства фильма го-
стей конкурса – команды ООО 
«Мысковская горэлектросеть». 

Как заметил, поздравляя по-
бедителей конкурса, генераль-
ный директор ООО «Кузбасская 
энергосетевая компания» Петр 
Куруч, такие состязания укре-
пляют практику владения про-
фессией, ведь основу мастер-
ства составляют опыт и знания. 
Отмечая особую роль опера-
тивно-выездных бригад, специ-
алисты которых участвовали в 
этом конкурсе, Петр Куруч под-
черкнул, что «такие бригады – 
боевая единица компании, они 
осуществляют очень нужную и 
важную работу – и в дождь, и в 
снег, в любое время суток обя-
заны выехать на аварию. Это, 
можно сказать, основное звено 
компании. Подобные конкурсы, 
выявляя лучших из лучших, по-
вышают кадровый потенциал. И 
это – вклад в надежность энер-
госнабжения».

Надежда Николаева.

Конкурсы профессионального мастерства 
уже стали традицией крупнейшей распреде-
лительной сетевой компании региона – ООО 
«Кузбасская энергосетевая компания». В 
марте нынешнего года в Гурьевске состоял-
ся конкурс профмастерства, посвященный 
75-летию жилищно-коммунального хозяй-
ства Кемеровской области. На этот раз в 
двухдневном состязании приняли участие 23 
команды. Участниками конкурсных соревно-
ваний стали специалисты оперативно-дис-
петчерских служб.

Уважаемые работники жилищно-
коммунальной сферы и ветераны отрас-
ли! Примите поздравление с 75-летним 
юбилеем системы жилищно-комму-
нального хозяйства Кемеровской обла-
сти!

В коммунальном хозяйстве сегодня 
трудятся настоящие профессионалы, 
преданные своему делу. И ваш многолет-
ний опыт, глубокие знания, умение всег-
да действовать оперативно и брать от-
ветственность на себя – это гарантия 
стабильной работы отрасли, которая 
обеспечивает людей такими жизнен-
но важными ресурсами, как свет, тепло, 
вода; создает необходимые условия ком-
форта в наших домах.

Уважаемые коллеги! Поздравляя с 
профессиональным праздником, хочется 
пожелать всем, прежде всего, крепкого 
здоровья, благополучия в семьях, успеш-
ной безаварийной работы, свершения ва-
ших планов и, конечно, интереса и верно-
сти своей профессии, высокое назначение 
которой в каждодневной заботе о людях.

Петр Куруч,
генеральный директор ООО «Кузбасская 

энергосетевая компания», заслуженный энер-
гетик РФ, депутат Совета народных депутатов 

Кемеровской области.

ИТОГИ КОНКУРСА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
МАСТЕРСТВА СРЕДИ ПЕРСОНАЛА ОДС
ФИЛИАЛОВ «ЭНЕРГОСЕТЬ» ООО «КЭНК»
ПОБЕДИТЕЛЯМИ КОНКУРСА ПО ИТОГАМ ВСЕХ ЭТАПОВ СТАЛИ

1-е место – филиал «Энергосеть г. Анжеро-Судженск».
2-е место – филиал «Энергосеть г. Белово».
3-е место – филиал «Энергосеть г. Калтан».
Победители отмечены грамотами и денежными призами.
В каждой номинации также были определены победители, 

которые награждены дипломами и наборами ручных инстру-
ментов.
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  Каналопромывочная машина под давлением очищает подземные коммуникации от ила и других ско-
плений. Фото Сергея Гавриленко.

Безвестность  
как награда

Высокая оценка
Как ни парадоксально, но 

именно «безвестность» служб, 
отвечающих за надежную и бес-
перебойную работу коммуналь-
ных сетей, можно считать их 
самой высокой оценкой. Ведь 
когда всё в порядке – и вопросов 
не возникает, потому что «все 
системы работают нормально». 
А кто это обеспечивает, какими 
усилиями – в повседневных сво-
их заботах люди над этим не за-
думываются.

Да и не должны, считает на-
чальник Службы эксплуатации 
сетей «КемВода» Андрей Глават-
ских:

– В том и состоит наша зада-
ча, чтобы потребителям не при-
ходилось поневоле, из-за сбоев, 
разбираться, что происходит и 
кто виноват.

Но профессионалы отдают 
должное специалистам Службы 
эксплуатации сетей. В том чис-
ле работникам участка канали-
зации, о котором большинству 
горожан вообще ничего не из-
вестно. А между тем 45 человек 
обеспечивают устойчивую рабо-
ту всех канализационных кол-
лекторов.

Кузница кадров
Сергей Попов пришел на пред-

приятие в 1999 году, имея за пле-
чами средне-техническое стро-
ительное образование. Два года 
работал слесарем аварийно-вос-
становительных работ. А потом 

– в 2001 году – возглавил участок 
канализационных сетей Службы 
эксплуатации сетей.

К слову, слесарем начинал 
свой путь к сегодняшней своей 
должности и Андрей Василье-
вич Главатских. А его замести-
тель, Кирилл Александрович 
Кравченко, слесарем проходил 
практику во время учебы в КузГ-
ТУ.

Это сегодня на предприяти-
ях СКЭК хорошая производ-
ственная традиция: и специали-
стов, и руководителей растить 
самим. В компании даже создали 
собственный учебно-оздорови-

тельный центр «Березовый уют» 
(село Калинкино Промышлен-
новского района), где ежегодно 
повышают квалификацию и по-
правляют здоровье около тысячи 
сотрудников.

А 17 лет назад молодой на-
чальник участка Сергей Попов 
остро ощутил необходимость 
учиться дальше. И поступил на 
заочное отделение Томского го-
сударственного архитектурно-
строительного университета. 
Этот вуз готовил кадры имен-

но для отрасли жилищно-ком-
мунального хозяйства. Кафедра 
«Водоснабжение и водоотведе-
ние» до сих пор считается одной 
из самых сильных в Сибири.

В 2004 году «КемВод» пе-
решел под управление Севе-
ро-Кузбасской-энергетической 
компании. Началась полная за-
мена устаревшей физически и 
морально техники на современ-
ную, многофункциональную. 
На предприятии стали активно 
внедрять новые технологии. Всё 
это предъявило высокие тре-
бования к профессионализму 
специалистов Службы эксплу-
атации сетей, в том числе и ра-
ботников участка канализации. 
Так что полученное высшее об-
разование очень помогло Сер-
гею Александровичу справиться 
с по-настоящему творческими 
задачами, которые теперь ста-
вил каждый рабочий день.

Уникальный опыт
Вместе с новыми подходами 

к работе складывался уникаль-
ный опыт. И летом прошлого 
года Служба эксплуатации сетей 
«КемВода» наконец смогла при-
ступить к выполнению сложней-
шей задачи, для которой прежде 
не было соответствующего тех-
нологического решения.

На Станционной заменили 
участок главного коллектора, 
через который проходят не ме-
нее 60% канализационных сто-
ков областного центра. А ведь по 
этой улице идет поток грузово-
го автотранспорта, минуя Совет-
ский проспект. Надолго такую 
транспортную артерию перекры-
вать нельзя. Кроме того, нуж-
но было предусмотреть, куда на 
время ремонта перенаправить 
стоки.

В жесткие сроки с отлич-
ным качеством сработали сле-
сари участка канализации под 
руководством Сергея Попова. 
Впервые в Кузбассе для ремонта 
большого коллектора примени-
ли трубы спиролайн диаметром 
1350 миллиметров. На сегодня 
это самые современные мате-
риалы. Спиральновитые трубы 
из полиэтилена не разрушают-
ся под воздействием химически 
агрессивной среды, не подверже-
ны коррозии, обеспечивают вы-
сокую пропускную способность. 
По оценке производителей, их 
срок эксплуатации составляет 
более 50 лет. Всего заменили 322 
метра труб и реконструировали 
три канализационные камеры.

В Ленинском районе рекон-
струкция участков канализаци-
онного коллектора по проспекту 
Комсомольскому понадобилась 

для увеличения его диаметра, 
чтобы обеспечить надежное во-
доотведение для строящегося 
жилья. Там уложили трубы диа-
метром 800 и 1000 миллиметров 
из другого перспективного мате-
риала – стеклопластика. Гаран-
тийный срок – также более 50 лет.

Все эти работы выполняли 
бестраншейным способом, ща-
дящим городскую инфраструк-
туру. Кстати, «КемВод» одним 
из первых в регионе стал приме-
нять этот метод прокладки и ре-
монта подземных коммуника-
ций. Работы проводятся намного 
быстрее, не разрушается дорож-
ное покрытие, существенно сни-
жаются затраты на последующее 
благоустройство. Сегодня в Ке-
мерове таким образом перекла-
дывают около 80% сетей. А бес-
траншейные установки работают 
и на других водоснабжающих 
предприятиях СКЭК – в городе 
Берёзовском и в Промышленнов-
ском районе.

Рабочие будни
Наращивание объемов пере-

кладки сетей канализации – за-
дача стратегическая, требую-
щая времени. Повседневные же 
работы – планово-предупреди-
тельные, промывка коллекторов. 
И с этим успешно справляется 
Служба эксплуатации сетей, под-
держивая надежную работу се-
тей.

Каждая бригада оснащена со-
временной специализированной 
техникой, которую можно на-
звать мини-цехом. Это позволяет 
в автономных условиях действо-
вать быстро и точно по ситуации. 
Дважды в месяц нужно прово-
дить профилактические провер-
ки коллекторов. Для диагности-
ки состояния канализационных 
труб используется специальная 
телевизионная установка. Ка-
налопромывочная машина под 
давлением очищает подземные 
коммуникации от ила и других 
скоплений.

Люди работают уверенно, со 
знанием дела. Андрей Василье-
вич Главатских подчеркивает: 
начальнику участка Попову уда-
лось создать квалифицирован-
ный коллектив, который трудит-
ся безупречно.

– Сергей Александрович – 
очень требовательный человек. 
Постоянно выезжает на объекты, 
где работают его бригады. Кон-
тролирует всё: охрану труда, ка-
чество работ, точное соблюдение 
сроков. Не терпит малейшей не-
брежности. Эта его ответствен-
ность за общий результат переда-
ется и рабочим.

…Признанием того, что за уча-
сток канализации отвечает вы-
сокопрофессиональный специ-
алист, грамотный организатор, 
стало представление Сергея 
Александровича Попова в 2018 
году к званию Заслуженного ра-
ботника жилищно-коммуналь-
ного хозяйства области.

Анна Обницкая.

Системы жизнеобеспечения – это основа бла-
гополучной жизни любого города. Но если про-
вести опрос среди жителей, мало кто хотя бы 
назовет все службы, которые обеспечивают это 
благополучие. А между тем в Кемерове речь 
идет об эксплуатации гигантского комплек-
са инженерных сооружений. Фактически под 
землей построен еще один город со своими 
магистралями и ключевыми объектами. Протя-
нулся он на полторы тысячи километров водо-
проводных и 614 километров канализацион-
ных сетей. Подавать в областной центр чистую 
питьевую воду, очищать стоки и возвращать 
их в природу уже очищенными – все эти зада-
чи успешно выполняет акционерное общество 
«КемВод».
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  Мастер участка производства тепловой энергии А.Ф. Гульняшкин: «Когда всем тепло, мы спокойны».

// судьба

Александр Гульняшкин –
человек с горячим сердцем

За зиму в котельной №1 рай-
центра Промышленная сжигают 
7-8 тысяч тонн угля. Каждая ка-
лория тепла уходит по назначе-
нию: котельная отапливает жи-
лые дома микрорайона, детские 
сады и школы. За 23 года, что 
работает здесь Александр Гуль-
няшкин, мастер участка произ-
водства тепловой энергии, мно-
гое изменилось – оборудование, 
технологии, забота о людях. Не-
изменными остались лучшие 
качества коллектива и специа-
листов: взаимовыручка, ответ-
ственность, совместное решение 
любых производственных задач. 
«Я к этой котельной, можно ска-
зать, прирос», – говорит Алек-
сандр Федорович. И улыбается 
светло и душевно. Человек с го-
рячим сердцем, которое словно 
впитало в себя мирный огонь, 
дающий людям тепло.

Из строителей в…  
кочегары

Профессия Александра Гуль-
няшкина – строитель, промыш-
ленное и гражданское стро-
ительство. После окончания 
Кемеровского строительно-
го техникума отслужил армию, 
вернулся в родной райцентр. 
Тогда – в 1979 году – активно 
строились многоквартирные 
дома и коттеджи. Участвовал 
и в строительстве хлебозавода, 
административных зданий. Так 
уж потом жизнь сложилась, что 
многие построенные своими ру-
ками дома будет снабжать те-
плом. Старшим кочегаром в пер-
вую котельную устроился в 1995 
году. Набрался опыта, присмо-
трелся. Вдумчивого специали-
ста заметили, и последние де-
сять лет Александр Федорович 
трудится мастером.

– Обязанности у старшего ко-
чегара и мастера, считай, те же: 
главное – организовать людей 
на работу и в любое время суток 
оперативно устранить нештат-
ную ситуацию, если она вдруг 
случится, – рассказывает Алек-
сандр Федорович.

А нештатные ситуации, хотя 
и нечасто, бывали. «Однажды, 
помнится, вышла из строя дро-
билка – подшипник рассыпал-
ся, – продолжает рассказ Алек-
сандр Федорович. – Среди зимы 
котельную не остановишь. Взя-
ли ведра и уголь в котлы носили 
сами – в течение суток, пока шел 
ремонт. Причем все – кочегары, 
главный инженер, мастера, сле-
сари… Жители, конечно, не знали 
про это – им просто было тепло. 
Да и не должны наши потреби-
тели в детали вникать. Если нет 
тревожных звонков, мы доволь-
ны. Значит, всё в порядке!»

В круглосуточном  
режиме

«Первая» – самая мощная ко-
тельная в районе. Оснащена се-
годня по последнему слову тех-
ники. На щитах управления 

– основные параметры работы 
котлов: температура, давление, 
показатель прохода воды. Режим 
горения поддерживают в соответ-
ствии с погодными условиями.

«Два котла в работе, один в 
резерве. Причем в связи с боль-
шой протяженностью абонент-
ских сетей идем с некоторым 
запасом температуры, чтобы 
в случае резкого похолодания 
обеспечить оптимальный ре-
жим теплоснабжения. За нами 
не просто «соцобъекты», жи-
вые люди – больше половины 
жителей Промышленной, а еще 
две школы, четыре детских сада, 
больницы», – рассуждает Алек-
сандр Гульняшкин.

Тепло необходимо 24 часа в 
сутки. Его обеспечивают четыре 
бригады, в каждой – два маши-
ниста-кочегара, слесарь, маши-
нист углеподачи. Всего на ко-
тельной трудятся 20 человек, в 
том числе электрик, слесарь, ла-
борант и уборщица. «Отлично 
знают свою работу машинисты-
кочегары Николай Геннадьевич 
Черданцев, Александр Василье-
вич Токарь, Максим Валерьевич 
Шипулин, Сергей Анатольевич 

Слободин, Вячеслав Анатолье-
вич Кузнецов, – продолжает ма-
стер участка. – И вообще, все 
специалисты котельной рабо-
тают на совесть, с максималь-
ной отдачей, ведь стабильный 
режим теплоснабжения зависит 
буквально от каждого».

«У всех, кто работает в ком-
мунальной системе, особая от-
ветственность: людей без тепла 
или воды не оставишь, так что 
выходные и праздники – это та-
кие же рабочие дни, – отмеча-
ет Андрей Байчеров, начальник 
участка производства тепловой 
энергии ООО «Промышленнов-
ские коммунальные системы». – 
Котельные ведь работают в кру-
глосуточном режиме. Александр 
Федорович досконально знает 
свое дело, профессионал с боль-
шим стажем, на него всегда мож-
но положиться в любой экстрен-
ной ситуации. Коллектив его 
уважает за надежность, органи-
заторские способности, внима-
ние ко всем, кто с ним работает».

«Фабрика тепла» гудит, ды-
шит – с дробилки по конвейерам 
и шнекам подачи уголь движет-
ся в топку. Причем пламя, как 

уточняет Александр Гульняш-
кин, при хорошем горении угля 
должно быть не белым и не алым 

– красного цвета. И сегодня о ра-
боте в котельной, с которой свя-
зано уже более двух десятков лет, 
Александр Федорович говорит 
так: «Лежит душа к этому делу…»

Зиму «прошли»  
уверенно

Как отмечает начальник 
участка производства тепловой 
энергии А.Байчеров, нынешний 
отопительный сезон «прошли» 
успешно. Тепло в жилые дома и 
на социальные объекты подава-
лось в бесперебойном режиме. 
При подготовке к осенне-зимне-
му периоду специалисты участка 
проложили более 3 км новых те-
пловых сетей, после гидравли-
ческих испытаний заменили 450 
метров аварийных сетей.

Под руководством мастера 
Александра Гульняшкина выпол-
нили техническое присоединение 
еще двух многоквартирных домов 
по ул. Тельмана к котельной №4, 
а также детского сада «Сказка» 
по ул. Коммунистической – к ко-

тельной №1. Теперь вместо печ-
ного и электрического отопления 
эти здания обогреваются по цен-
тральной системе – это и комфор-
тнее, и дешевле.

Как рассказывает Александр 
Федорович, на его памяти ко-
тельная «пережила» два капи-
тальных ремонта – заменены 
котлы, трубопроводы, насосные 
станции. 

А в целом активное обновле-
ние теплового хозяйства про-
водится с июня 2015 года, когда 
на обслуживание «Промышлен-
новским коммунальным систе-
мам» передали всё тепловое хо-
зяйство района. «Тем летом мы 
все работали и днем, и ночью, – 
вспоминает Александр Федо-
рович. – Потому что состояние 
котельных и сетей в сельских 
поселениях было очень ветхим, 
аварийным. Нам помогали и 
другие предприятия СКЭК – из 
Кемерова, Берёзовского, Ленин-
ска-Кузнецкого. Как всегда на 
Руси – люди всем миром подни-
мались, чтобы сделать большое 
важное дело». За последние три 
года в Промышленновском рай-
оне обновили более половины 
котельного оборудования.

Забота о людях
Не только желание трудиться, 

но и умение сработаться с людь-
ми важны для тех, кто в ответе 
за системы жизнеобеспечения. 
«Взаимовыручка», «взаимоза-
меняемость» – эти слова не раз 
звучали при общении с работни-
ками котельной.

В свою очередь в ООО «ПКС», 
как и на всех предприятиях 
СКЭК, с большим уважением и 
заботой относятся к рабочим. На 
котельных создаются все необ-
ходимые бытовые условия – ком-
наты отдыха, душевые, комнаты 
для приема пищи с необходимой 
техникой. Есть возможность под-
держать здоровье и силы в учеб-
но-оздоровительном центре ком-
пании «Берёзовый уют» (село 
Калинкино Промышленновско-
го района), причем путевки пре-
доставляются на льготных усло-
виях. В традициях предприятия 

– участие в спортивных состяза-
ниях, поздравление к празднич-
ным датам.

Александр Федорович убеж-
ден, что лучшее пожелание для 
коммунальщиков в профессио-
нальный праздник: здоровья и 
безаварийной работы. И, конеч-
но, семейного благополучия. У 
него самого в семье двое детей 
и пятеро внуков. В доме, кото-
рый построил сам, всем хватает 
места.

А вот высшая похвала за ра-
боту, по мнению Александра 
Гульняшкина, – это когда иной 
раз в школе, детском саду или от 
сослуживцев, которые живут в 
домах, обогреваемых котельной 
№1, услышишь: «Спасибо! У нас 
тепло…» Так и идет живительная 
энергия: от сердца к людям.

Надежда Николаева.
  Машинист-кочегар С.А. Слободин: «Стабильный режим теплоснаб-

жения зависит буквально от каждого». Фото Сергея Гавриленко.

// наша справка
Населенные пункты Промыш-
ленновского района, более 
половины жилого сектора и 
крупные социальные объекты 
райцентра снабжает теплом и 
водой ООО «Промышленнов-
ские коммунальные системы» 
(предприятие работает под 
управлением Северо-Кузбас-
ской энергетической компании). 
Более 300 специалистов «ПКС» 

– кочегары, слесари, электрики, 
лаборанты, операторы по за-
грузке угля – обеспечивают на-
дежную и бесперебойную рабо-
ту теплового хозяйства района. 
А это около 60 км теплотрасс, 42 
котельные, в том числе 13 авто-
матических «Термороботов».
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// актуально

Большая вода  
врасплох не застанет

 Рекордсменом по уборке снега в Кузбассе стал Кемерово: за пределы города его 
вывезено уже в объеме 1 млн 40 тысяч кубов. Фото Сергея Гавриленко.

// спрашивали?
   Отвечаем

Хочу расторгнуть дого-
вор долевого участия в стро-
ительстве многоквартирно-
го дома в связи с нарушением 
застройщиком своих обязан-
ностей по исполнению дого-
вора. При внесении средств по 
договору использовался ипо-
течный кредит в банке, на 
погашение которого были на-
правлены средства материн-
ского капитала.

Какова процедура возвра-
та материнского капитала в 
ПФР? Кто конкретно должен 
вернуть деньги? Я как вла-
делица сертификата после 
того, как застройщик вернет 
деньги по договору? Или сам 
застройщик или банк, куда 
ПФР направлял средства ма-
теринского капитала на по-
гашение ипотеки? Сразу 
скажу, что ипотека давно по-
гашена, кредитный договор 
закрыт. 

Светлана П.
г. Новокузнецк.

Отвечает заместитель на-
чальника отдела социальных 
выплат ОПФР по Кемеров-
ской области Эвелина Огар-
кова:

– Порядок подачи заявления о 
распоряжении средствами мате-
ринского (семейного) капитала 
(МСК) на улучшение жилищных 
условий, перечень документов, 
необходимых для рассмотрения 
заявления, а также порядок и 
сроки перечисления средств (ча-
сти средств) МСК определен по-
становлением Правительства РФ 
№862 «О Правилах направления 
средств (части средств) материн-
ского (семейного) капитала на 
улучшение жилищных условий».

По заявлению о направлении 
средств МСК на погашение ос-
новного долга и уплату процен-
тов по кредитному договору, пре-
доставленному на приобретение 
либо строительство жилья, сред-
ства МСК перечисляются на бан-
ковский счет организации, пре-
доставившей кредит. При этом в 
соответствии с пунктом 19 Пра-
вил, возврат средств материнско-
го капитала предусмотрен толь-
ко в случае, если сумма средств 
МСК, указанная в заявлении и 
перечисленная на счет органи-
зации-кредитора, превышает 
размер остатка основного дол-
га и процентов за пользование 
кредитом на момент поступле-
ния средств на счет организа-
ции. Иных причин для возвра-
та средств МСК, перечисленных 
в соответствии с документами, 
представленными заявителем, 
действующим законодатель-
ством не предусмотрено. 

Исключением является воз-
врат средств МСК, который осу-
ществляют граждане на основа-
нии исполнительных листов в 
соответствии с судебными реше-
ниями.

Подготовила  
Мария Макова.

Надо ли 
возвращать 
маткап?

Ждем у гор погоды
Предварительная дата вскрытия рек, 

которую озвучивают синоптики, – 12-17 
апреля. Для сравнения: самый ранний 
срок начала паводка отмечен у нас в реги-
оне в 2016 году – 2 апреля, самый поздний 

– 8 мая 1936 года. Но уточненный прогноз 
относительно предстоящего ледохода си-
ноптики обещают дать позже. «Прогноз 

– дело ответственное, к тому же это веро-
ятностная величина», – отмечает началь-
ник Кемеровского гидрометцентра Раиса 
Бузунова. И делается он, добавим, исходя 
из очень разных показаний. 

«Начинаем прогноз паводка рассчиты-
вать осенью, когда смотрим, какое коли-
чество осадков выпало, – поясняет Раиса 
Ивановна. – В конце 2017 года их выпа-
ло достаточно, и земля наполнена влагой, 
впитывать много уже не будет». Также си-
ноптики следят за высотой и плотностью 
снега, насколько промерзла почва. Этот 
показатель по разным территориям отли-
чается значительно. Например, на юге об-
ласти, в Кузедеево нынче всего на 18 санти-
метров промерзла земля – там было много 
снега, и с наступлением тепла всё начнет 
впитываться. По северу региона покров 
промерз на глубину до 1,45 метра. Это, го-
ворят специалисты, стандартная ситуация. 
По остальной территории лесостепи про-
мерзание составляет 50-55 сантиметров.

Руководитель кузбасского гидромет-
центра отметила также, что в зиму наши 
реки ушли с хорошим уровнем воды и не 
промерзли до дна. Но нынешняя особен-
ность заключается в том, что в отличие от 
прошлого года, когда лед намерзал впере-
межку с выпадением снега и в итоге в па-
водок быстро превратился в шугу, в этом 
году он очень плотный. Что же касается во-
дозапасов в снежном покрове, то их по югу 
области от 60 до 80% от нормы, по северу 

– больше 100%. В то время как в прошлом 
году эти показатели были выше в разы.

Ближайшая неделя – оптимальная для 
того, чтобы вытаял и вымерз максимум 
снегозапаса. При этом ожидается посте-
пенное повышение температуры. Хотя 
ночью по-прежнему будут «минусы», а 
днем – «плюсы».

«По совокупности факторов мы не 
ждем ранней весны, – подытоживает Ра-
иса Ивановна, но при этом оговаривается, 
что всё будет зависеть от погоды. Как это 
было в 2004 году. – Тогда всё так же начи-
налось. Но коллапс произошел из-за того, 
что циклон сместился по югу области, и 
у него не хватило силы перевалить через 
горы. И в течение трех суток непрерывно 
шли дожди...» 

Превентивно и по сценарию
Вот и руководитель ГУ МЧС по Кеме-

ровской области Александр Мамонтов 
отмечает, что каждый год их служба го-
товится к наихудшему сценарию, при ко-
тором подтопленной окажется площадь в 
50 квадратных километров. «Мы всегда 
работаем по такому сценарию, не сокра-
щая ни силы, ни средства», – подчеркива-
ет Александр Сергеевич. По подсчетам, в 
зоне возможного подтопления прожива-
ет около 13 тысяч человек в 7281 доме.

Александр Мамонтов пояснил также, 
что в преддверии прохождения ледохода 
и разлива паводковых вод уже проведен 
ряд превентивных мероприятий: в 2017 
году был построен новый мост в Ташта-
голе, возведена дамба у прибереговой 
линии в Калтане, углублены русла рек в 
районе Прокопьевска... 

16 марта заканчивается проверка муни-
ципалитетов на готовность к пропуску па-
водковых вод. Все территории выполнили 
необходимые мероприятия. В конце марта 

– начале апреля группа контроля отправит-
ся на юг области отслеживать ситуацию. 

В этом сезоне будет взорвано более 
семи с половиной тонн взрывчатки на за-
тороопасных участках, часть ледовых пе-
реправ до 1 апреля распилят, часть демон-
тируют с помощью буровзрывных работ.

Сейчас заключаются договоры с вла-
дельцами плавсредств, которые будут 
привлекаться к противопаводковым ме-
роприятиям. На контроле обеспечение 
продовольствием и всем необходимым 
сел, что обычно отрезает от мира боль-
шая вода.

Так же, как и раньше, за поведением 
кузбасских рек помогут следить беспи-
лотники. В 2018 году к уже имеющему-
ся парку спасателей прибавилось еще во-
семь аппаратов. 

Все другие мероприятия тоже будут 
реализовываться по плану: развертыва-
ние пунктов эвакуации, чернение и рас-
пиловка льда. «Губернатор ставит задачу 
работать с пенсионерами, кто находится 
в зоне подтопления, – говорит Александр 
Мамонтов. – За ними закрепляются во-
лонтеры, они помогут достать из погре-
бов соления и запасы».

Страховка от паводка
В такой ситуации, конечно же, важ-

нейшим становится вопрос о страхова-
нии имущества. «По оперативной инфор-
мации на 12 марта, всего застраховано 7% 
жилья, находящегося в зонах возможного 
подтопления. Это 513 домов. Но в основ-
ном эти дома застрахованы в южных рай-
онах области (417 домов), – отметила на-
чальник управления по ценным бумагам и 
страховому рынку АКО Нэлли Малютина. 

– Также на сегодня застрахованы 78 соци-
альных объектов из 114, по другим заклю-
чаются договоры страхования».

Время еще есть. Во всех муниципаль-
ных образованиях идет подомовой обход 
жителей, которым разъясняется необхо-
димость страхования.

«Страховать будут только до того мо-
мента, как вскроется лед, – напоминает 
Нэлли Анатольевна. – После этого стра-
ховые компании прекращают страхова-
ние, некоторые продолжают, но страхуют 
уже с франшизой, т.е. мелкие подтопле-
ния лягут во франшизу и вам выплат не 
будет». К тому же надо понимать, что 
страховые компании могут быть загруже-
ны. Поэтому не надо откладывать страхо-
вание на последний день.

По словам Нэлли Малютиной, мало-
имущему населению, как и прежде, будет 
оказана помощь по страхованию имуще-
ства, таких семей 637. Кстати, в прошлом 
году почти 40% жильцов из потенциаль-
но подтопляемых территорий застрахо-
вали жилье.

Полным ходом идет подготовка к весне 
и в кузбасских территориях, не попадаю-
щих в зоны подтопления. Как отметил за-
меститель губернатора Дмитрий Кудря-
шов, в числе важнейших мероприятий 

– вывоз снега. На полигоны его вывезено 
уже более двух миллионов кубометров. 
Ежедневно за пределы населенных пун-
ктов доставляется около 41 тысячи кубо-
метров снежных запасов. На этой работе 
задействовано более 800 единиц техники 
ежесуточно и около трех тысяч человек. 
«Это – это одна из мер обезопасить от за-
топления дома, в том числе частного сек-
тора, – пояснил замгубернатора. – Ина-
че при быстром таянии может подтопить 
подвалы». Особое внимание уделяется 
и очистке крыш. Всего в нашей области 
около десяти с половиной тысяч много-
квартирных домов, крыши которых нуж-
но регулярно очищать. Из них сейчас 
очищено уже восемь с половиной тысяч. 

«Я хочу обратиться и к жителям, что-
бы они контролировали дома на наличие 
сосулек, – попросил Дмитрий Кудряшов. 

– Если кто-то их увидит – есть горячие ли-
нии. Просьба сообщать об этих фактах».

Оксана Сохарева.

Нынешней весной начало паводка в Кузбассе ожи-
дается в пределах средних многолетних значений
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Баба Маша и три Катьки

 Фото автора.

GMP2

ИМЕЮТСЯ П
РОТИВОПОК

АЗАНИЯ, ПР
ОКОНСУЛЬТ

ИРУЙТЕСЬ С
О СПЕЦИАЛ

ИСТОМТаурин – секрет здорового сердца!
Беспокоит сердце? Повыше-

но давление, холестерин и сахар 
в крови? Принимайте лекарство 
«КардиоАктив Таурин» от ком-
пании Эвалар.

Исследование американских 
ученых доказало ключевую роль 
таурина – естественного про-
дукта обмена аминокислот – в 
лечении и профилактике цело-
го ряда сердечно-сосудистых 
заболеваний: он стабилизирует 
сердечный ритм, предотвраща-

ет прилипание холестерина к 
стенкам артерий, способствует 
удалению из организма вредных 
жиров крови.

В свое время известный аме-
риканский ученый Роберт Ат-
кинс заявил, что выбрал бы тау-
рин, если ему пришлось бы огра-
ничиться лишь одним средством 
для лечения гипертонии.

Новый лекарственный пре-
парат «КардиоАктив Таурин» 
от компании Эвалар рекомен-

дован в комплексной терапии: 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний (помогает снизить вы-
сокий холестерин, умеренно 
снижает артериальное давле-
ние), при сахарном диабете 1 
и 2 типа (снижает уровень са-
хара в крови), для улучшения 
микроциркуляции в сосудах 
глаз. 

Принимайте «КардиоАктив 
Таурин» –  чтобы сердце работа-
ло стабильно.

Терапия Эвалар

www.evalar.ru apteka.ru 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Спрашивайте во всех аптеках, а также: Эвалар: 25-37-06, 38-72-77, 52-45-42, 54-93-22, 61-31-28, 90-03-33; Айболит: 66-01-70; Соната: 56-06-00; Эдельвейс: 53-90-90; Мир медицины: 57-54-14; Белово 
Эвалар: 2-68-69; Березовский Эвалар: 3-28-89; Ленинск-Кузнецкий Эвалар: 3-03-00, Жить здорово: 7-58-12; Междуреченск Эвалар: 6-10-10; Прокопьевск Эвалар: 61-34-00, 66-73-22, 66-79-49; Топки 
Эвалар: 3-16-37, 4-55-56, 4-73-21; Юрга Эвалар: 4-44-05; Фарм-Трейд: 6-17-45.
1 По даннымрозничного аудита фармрынка, проведенного ООО «ПРОКСИМА РИСЕРЧ», на 11.09.2017 г. Аналог для сравнения выбран по действующему веществу. Цены в конкретных аптеках могут отличаться.  
2 Сертификатом GMP Минпромторга Российской Федерации (Заключение № GMP 0099-000141/16). 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама  
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Рогатые,  
надоями богатые

Как утверждает Мария Бажи-
на, жизненные силы и здоровье 
ей дают любимые козочки, с ко-
торыми она никогда не расстает-
ся. С ними она и сейчас в свои 84 
только молодеет. Признаётся: не 
было бы у нее в хозяйстве козо-
чек, может, и ее самой давно бы 
не было…

Ведь жизнь Марии Никола-
евны складывалась ох как не-
просто. Жила в деревне, где в 
послевоенные голодные годы 
работала сутками и на колхоз-
ном поле, и на ферме. Вышла 
замуж, рано осталась вдовой с 
тремя детьми, обосновалась в 
небольшом домике в Яе. Много 
лет заведовала местным пимо-
катным цехом, трудилась парик-
махером, кассиром в комбинате 
бытового обслуживания, вырас-
тила детей, теперь внукам помо-
гает… Трудности не сломили, по-
тому что, как сама она уверена, 
при любых обстоятельствах вы-
ручали самые преданные под-
ружки – козочки.

Сколько бы их в ее стайке не 
было, называла она своих подо-
печных только Катьками. И все 
Катьки всегда понимают, к кому 
из них хозяйка обращается. И 
всегда за заботу и сытую жизнь 
благодарят ее рекордными на-
доями молока. Да не простого, а 
целительного.

Потому и едут люди к бабе 
Маше со всех сторон, уговари-
вают, чтобы хоть немного от-
лила им молочка для детей, 
взрослых, которым доктора в 
больницах не в силах помочь. 
Несколько глотков выпьют – и 
сразу легче становится, и жизнь 

веселее кажется. Может, и прав-
да от молока, а может, и от об-
щения с приветливой женщи-
ной, которая и выслушает, и 
мудрый совет даст, нужным 
словом и благословением, пере-
крестив, поддержит.

Приходи лечиться  
и начальник, и врачи

– Почему же у ваших коз мо-
локо такое целительное? – спра-
шиваю у Марии Николаевны.

– У меня и дочь тоже коз дер-
жит, да и еще много кто, но у них 
почему-то другое молоко, даже 
по внешнему виду, – отвечает со-
беседница. – Не знаю, в чем тут 
секрет. Может, от большой люб-
ви и заботы за своими козочка-
ми, да еще и от молитв, которые 
я никогда не забываю читать, 
что бы ни делала…

– Вот посмотри, – показыва-
ет мне хозяйка банки с моло-
ком на кухонном столе. – В этой 
банке коровье молоко, причем 
не из магазина, а домашнее. Я 
им собак пою. Разве ж это мо-
локо? Жидкое и светлое, как 
вода. А уж про магазинное во-
обще не говорю. Его даже кош-
ки не хотят пить. А вот в этой 
баночке у меня козье молоч-
ко, видишь, какое оно густое, 
желтое, как сливки, ну и вкус-
ное. Пользы от него столько, 
что никаких лекарств не нужно, 
если заболеешь. Любые боляч-
ки излечит и быстро на ноги 
поставит, если его пить начать. 
Утром, когда своих Катек дою 
(а их три у меня), – сразу пар-
ного молочка большую кружку 
выпиваю. Такой у меня завтрак, 
сытный и полезный. Чувствую, 
как сразу силы прибавляют-

ся, настроение поднимается, а 
сама молодею. Ну а днем всег-
да добавляю козье молочко и в 
кофе, и в чай, собираю сметан-
ку, делаю творог... Без козьего 
молочка не могу жить, только 
им и питаюсь. Ни мясо мне не 
нужно, ни другие деликатесы. 
Поэтому пока ноги мои ходят, с 
козочками не расстанусь. Толь-
ко им своим долголетием обя-
зана!

В доказательство своего ут-
верждения о пользе козьего мо-
лока Мария Николаевна приво-
дит примеры:

– Есть у меня знакомый, он 
большой начальник. Денег у 
него на любое лечение хватает. 
Но от язвы желудка, когда она 
у него обостряется, спасается 
только у меня козьим молочком. 
Приходит, умоляет продать хоть 
литровую баночку. Говорит, что 
попьет на голодный желудок – и 

про язву надолго забывает. Ча-
сто приходят за молочком роди-
тели больных детей. Намыкают-
ся по больницам, а потом кто-то 
им посоветует ребенка козьим 
молочком попоить. Идут ко мне, 
плачут, уговаривают, чтоб хоть 
кружечкой поделилась. А потом 
благодарят, говорят, помогло. 
Даже медики иногда приходят 
и тоже моим козьим молочком 
себя исцеляют.

А как невестам  
без козлов прожить?

Куда бы хозяйка ни собра-
лась, туда и козы за ней, как 
привязанные бегут, копытца-
ми по асфальту цокают. С ними 
Мария Николаевна может схо-
дить и к подружкам в гости, и в 
супермаркет за хлебом, а потом 
разрешает им попастись на по-
павшейся по пути полянке, что-

бы порезвились. Летом косит им 
травку, заготавливает сено.

То, что хозяева и их люби-
мые животные со временем на-
чинают напоминать друг друга, 
подмечено давно. Мне показа-
лось, что и бабушка Маша тоже 
схожа со своими козочками. 
Такая же беспокойная, ни ми-
нутки не посидит, всё по делам 
хлопочет в своей избушке, во 
дворе и в стайке, где ее питоми-
цы живут.

По словам Марии Николаев-
ны, ее козочки смышленые и ум-
ные. Дом свой знают. И в стай-
ке у каждой свое место есть. А 
когда она приходит их доить, в 
очередь становятся. Сначала са-
мая старшая должна отдоиться, 
только тогда следующая подхо-
дит.

Летом бабушка Маша сама 
Катек каждый день пасет, без 
пригляда не оставляет. А вот 
козлов не любит. Говорит, силь-
но они ядовитые. Почему? Пояс-
няет, что толку от них мало, зато 
забот много. Не нравится ей, что 
все козлы бодаются и едят мно-
го. Ее трем козочкам, к приме-
ру, хватает на день всего охапки 
сена, горстки отрубей да кар-
тофельных очисток. И еще они 
очень чистоплотны, не станут 
кушать из немытой кастрюли, 
пить грязную воду.

А вот без козлов козочкам 
все-таки не обойтись. Поэтому 
раз в год бабушка Маша собира-
ет своих невест и отправляется 
по улицам жениха искать. Но его, 
оказывается, сейчас непросто 
найти. Да еще некоторые хозяе-
ва козла за встречу с ее любими-
цами деньги просят. А Катькам 
козел очень нужен! Ведь если 
они с ним не встретятся в опре-
деленное время, то и надои у них 
невысокие, и молоко не такое 
жирное и полезное.

Козлят, которые раз в год по-
являются, Мария Николаевна 
себе не оставляет. Всё потомство 
раздает. Но зато каждая Кать-
ка начинает давать больше трех 
литров чудо-молока. Себе хвата-
ет и еще остается, чтобы земля-
ков порадовать и подлечить.

Валерий Язовский.

О бабушке Маше и ее козочках известно не 
только всему райцентру Яя. Часто бывают в ее 
домике и приезжие. Много лет идет народная 
молва о чудодейственных свойствах моло-
ка от её рогатых питомиц и о самой хозяйке, 
которая на девятом десятке лет удивляет сво-
ей энергией, гостеприимством, мудростью и 
добротой.
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Она вырастила цвет города

Любовь Петровну, стояв-
шую у истоков юннат-
ского движения в сто-
лице Кузбасса и за 44 

года вырастившую несколько 
поколений кемеровских юнна-
тов, пришли поздравить ее мно-
гочисленные ученики и после-
дователи.

Немного истории
Первое упоминание о заняти-

ях натуралистическими исследо-
ваниями в Кемерове встречается в 
книге Рут Кеннелл «Товарищ Ко-
стыль, или Сибирские хроники 
юного Дэвида Пламмера», напи-
санной в 20-е годы прошлого века 
и опубликованной в Нью-Йорке в 
1932 году. Рут Эпперсон Кеннелл 
с мужем и сыном Дэвидом наря-
ду с другими американцами при-
была в Кемерово для участия в 
индустриализации Сибири. В то 
время около шестисот иностран-
цев приехали из Европы и Аме-
рики создавать Автономную Ин-
дустриальную Колонию (АИК) 
«Кузбасс». «Товарищ Костыль» – 
это не только приключенческая 
повесть, но и хроника жизни Ще-
гловска и Кемерова начала 20-х 
годов прошлого столетия. В главе 
«Новая школа», в частности, под-
робно рассказывается о том, как 
учительница мисс Уэллс каждую 
субботу водила своих учеников на 
экскурсии в сосновый бор, где они 
собирали «экспонаты», чтобы по-
том в течение недели их изучать.

– Сведений о биологических 
кружках периода 1920-1940-х и 
вплоть до начала 1950-х годов в на-
шем городе крайне мало, – расска-
зывает методист Городской стан-
ции юных натуралистов Кемерова 
Елена Радостева. – В 1936 году в 
Кемерове при Народном Доме от-
крыли Клуб пионеров. Кружко-
вую работу там вели энтузиасты-
общественники, которые после 
окончания рабочей смены прихо-
дили в клуб заниматься с ребята-
ми. Известно, что юннатами тогда 
руководила биолог Цвеклинская. 
В 1954 году клуб был переимено-
ван в Дом Пионеров, а в 1966-м 
приобрел статус Дворца пионеров 
и получил новое здание.

В 1952 году открылась област-
ная станция юных натуралистов. 
Ей был выделен учебно-опытный 
сельскохозяйственный участок 
на правом берегу Томи по адресу 
проспект Шахтеров, 10, с посев-
ной площадью полтора гектара, а 
также гужевой транспорт. Кро-
ме того, были утверждены шта-
ты сезонных рабочих, построен 
деревянный домик (кабинет ди-
ректора и агрохимлаборатория) с 
печным отоплением. В 1954 году 
здесь началась педагогическая 
деятельность, стали открывать-
ся юннатские кружки и прово-
диться первые в области смотры 
пришкольных учебно-опытных 
участков. Также была построена 
деревянная теплица и несколько 
парников.

В 1953 году заведующий  

ГорОНО Степан Катасонов при-
гласил на работу молодую выпуск-
ницу-агронома Любовь Зеленскую 
(Кузьмиренко) – с целью создать 
во всех школах города кружки юн-
натов, а также организовать сек-
цию биологов при Доме пионеров 
для обучения натуралистической 
работе. Любовь Петровна согласи-
лась и в итоге внесла неоценимый 
вклад в развитие натуралистиче-
ского движения города Кемерово 
и всей Кемеровской области, по-
святив юннатскому движению че-
тыре с половиной десятилетия 
своей жизни.

Здесь будет сад!
– На XIX съезде партии (он 

проходил с 5 по 14 октября 1952 
года.  – Прим. ред.) приняли ре-
шение приступить к осуществле-
нию политехнического обучения 
в средней школе, поэтому важ-
ной задачей было ознакомление 
учащихся с основами сельско-
го хозяйства и привитие умений 
и навыков сельскохозяйствен-
ного труда, – вспоминает Лю-
бовь Петровна Кузьмиренко. – 
С этой целью по ходатайству  
ГорОНО Дому пионеров был пе-
редан плодово-ягодный сад на 
площади три гектара по адресу 
ул. Кузбасская, 5 (это территория 
между современными проспек-
том Кузнецким и «Парком чудес»).

Там и развернул свою рабо-
ту кружок натуралистов, в кото-
ром поначалу насчитывалось око-
ло ста юннатов, занимающихся в 
трех кружках – полеводов, овоще-
водов и плодоводов.

– Цветов в саду не было, но уже 
на второй год разбили цветники 
и посеяли семена цветов в грунт, – 
продолжает Любовь Петровна. – 
Все последующие годы выращи-
вали рассаду цветов в маленькой 
теплице завода КЭМЗ и в актовом 
зале Дома пионеров, где ныне кар-
тинная галерея. Но это было вес-
ной и летом, а зимой, когда наш 
сад спал под глубоким снегом, ре-
бятам нечем было заняться, кроме 
теории, а это было скучновато. Да 
и кабинета для занятий не было ни 
в саду, ни в Доме пионеров. Из-за 
малого помещения теоретические 
занятия велись по школам между 
сменами и в конце второй смены. 
Поэтому решено было строить те-

плицу на территории сада. Возгла-
вила стройку директор Дома пио-
неров Героита Павловна Хабарова. 
Из всех строителей было только 
двое мужчин – каменщик и плот-
ник, они руководили стройкой, а 
делали всё ребята.

Сколько было радости, когда 
теплица вступила в строй, а это 
случилось после трёх лет нашей 
работы. Теперь зимой юннаты 
были заняты практическими ра-
ботами по выращиванию огур-
цов, помидоров, салатов, цветов. 
В последующий год построили 
парники площадью 200 квадрат-
ных метров, в них ребята допол-
нительно выращивали 100 тысяч 
корней рассады цветов и переда-
вали родному городу для озеле-
нения его улиц и дворов на про-
тяжении 20 лет.

Сила традиций
В 1968 году Дом пионеров был 

переименован во Дворец пионе-
ров и школьников имени Веры 
Волошиной и переехал в новое 
здание. Здесь на базе юннатского 
кружка создали отдел юных на-
туралистов, который возглавила 
Любовь Петровна. Она проводила 
совещания учителей-биологов, на 

которых те делились своим опы-
том в юннатской работе, – пояс-
няет Елена Радостева. – Конеч-
но, здесь нужно вспомнить имена 
биологов, отдавших всю жизнь 
натуралистической и природоох-
ранной работе в городе Кемерово. 
Это Зинаида Иосифовна Михаль-
ченко (школа №17), Евдокия Ан-
дреевна Ефременко (школа №41), 
Раиса Лукинична Почтовая (шко-
лы №40 и №14), Анна Петров-
на Дронова (школа №10), Алек-
сандр Петрович Шмыров (школа 
№1), Федор Леонтьевич Бонда-
ренко (школы №43 и №80), Ма-
рия Ивановна Кузьменко (школа 
№36), Евгения Алексеевна Али-
сова (школа №7) и многие другие.

За 19 лет работы заведующей 
отделом Любовь Петровна Кузь-
миренко со своими юннатами 
три раза была участником Вы-
ставки достижений народного хо-
зяйства СССР в Москве. В 1970 
году ею был создан «Клуб друзей 
природы», где занимались 500 
школьников, тогда же начал ра-
боту кинолекторий природы. С 
каждым годом отдел во Дворце 
пионеров разрастался, со време-
нем в нем появились новые круж-
ки по 25 направлениям. В 1973-м 
именно Любовь Петровна стала 
инициатором создания Научно-
го общества учащихся, где дети 
занимались опытнической и ис-
следовательской работой по изу-
чению природы Кузбасса. Объе-
динившись в 1983 году с учеными 
КемГУ, это научное общество про-
должает работу до сих пор.

В 1987 году Любовь Петровну 
Кузьмиренко назначили директо-

ром только что открывшейся в Ке-
мерове Городской станции юных 
натуралистов.

Есть букет на балет
– Первое, что видели юннаты 

утром, заходя в ворота пионер-
ского сада, была изумительно 
пышная, огромная круглая клум-
ба флоксов, – вспоминает учени-
ца Любови Петровны, биолог, пе-
дагог Городской станции юных 
натуралистов Кемерова, заслу-
женный работник народного об-
разования Галина Винцианов-
на Горишняя. – Только на этой 
клумбе я, тогда восьмилетняя 
девочка, видела столько разно- 
образных цветов и оттенков шаров 
флоксов. Цвели они всё лето. Юн-
натам по очереди разрешали уно-
сить домой бело-розово-красные 
букеты. Я помню, с какой гордо-
стью мы шагали по улицам горо-
да с охапками цветов, а прохожие 
оглядывались на нас и спрашива-
ли, где мы взяли эту прелесть. Мы 
важно отвечали, что мы юннаты и 
сами их вырастили.

50-60-е годы прошлого века – 
время, когда юннаты из одного 
кружка объединялись в бригады 
в зависимости от своего интере-
са и желания. В Пионерском саду 
работали бригады цветоводов, 
овощеводов, плодоводов и поле-
водов. Ведь в нашем саду было 
большое разнообразие видов. Но 
вообще сад был яблоневым. Вес-
ной, если смотреть на него сверху, 
со сторожевой вышки, яблоне-
вый цвет казался бело-розовым 
морем.

Между посадками яблонь на-
ходились квадратные поля клуб-
ники. Ягод хватало не только по-
лакомиться работающим в саду, 
но и на продажу в детские сады и 
санатории. Деньги, полученные от 
реализации юннатского урожая 
и выращенной в теплице рассады, 
распределялись Советом юннатов 
на закупку нужных нам вещей, се-
мян, оборудования, поездки луч-
ших юннатов по стране, походы, 
юннатские праздники.

А вот цветы юннаты не прода-
вали, мы их дарили. В наш город 
часто приезжали на гастроли теа-
тральные коллективы, и по дого-
вору Любови Петровны с театрами 
юннаты с букетами цветов для ар-
тистов бесплатно посещали спек-
такли. За свою юннатскую жизнь 
я смогла побывать на всех самых 
известных классических балетах 
и операх и поэтому вполне уверен-
но могла сравнивать постановки 
свердловских, новосибирских, мо-
сковских трупп.

Подготовила  
Полина Спиридонова.

13 марта исполнилось 90 лет Любови Кузьмиренко, первому директору 
Городской станции юных натуралистов Кемерова

// кстати

15 июня будет отмечаться 100-летие юннатского движения 
в России. Это праздник многих кузбассовцев, влюбленных в 
родную природу.

  Любовь Петровна Кузьмиренко.

  Любовь Петровна с юннатами в саду.



20 (26658)   //  Четверг, 15 марта 201814 проверено на себе

 По закону, за отсутствие или поддельный полис автогражданской ответственности водителя мо-
гут строго наказать. Так что лучше вообще не выезжать на дорогу без такого документа… Фото Федо-
ра Баранова.  

ОСАГО с препятствиями

Меняющиеся реалии
Наверное, автостраховка 

всегда будет одной из вечных 
тем для обсуждения. Сначала в 
России долго добивались введе-
ния такой обязательной «денеж-
ной повинности» для водителей 

– уж очень много было разборок 
в судах, и потерпевшие годами 
не могли добиться положенных 
выплат. Конечно, страховка ска-
залась на кошельке водителя, но 
плюсов в нововведении все же 
было существенно больше. По-
этому 1 июля 2003 года – дата 
введения в действие Федераль-
ного закона «Об ОСАГО» №40, 
так называемого «сорокового 
закона» – стала, что называется, 
точкой отсчета новой эры урегу-
лирования дорожных конфлик-
тов.

Для страховщиков закон тоже 
был долгожданным – потому 
компании принялись активно 
сражаться за клиентов. Но кар-
ты спутали волны экономиче-
ского кризиса и… автоюристы, 
которые за это время поднаторе-
ли в разборках между потерпев-
шими и страховыми компания-
ми. Последние, понятное дело, 
старались и стараются миними-
зировать свои расходы, а пер-
вые – увеличить выплаты. Од-
ним словом, несколько лет назад 
вдруг выяснилось, что «авто-
гражданка» не так уж выгодна и 
расходы на возмещение убытков 
приходится нести немалые. И 
тут началась другая история: ав-
товладельцы по закону обязаны 
застраховать автомобиль, а ком-
пании, как могут, стараются со-
кратить количество таких дого-
воров. 

Например, пару лет назад во-
дители столкнулись с такой про-
блемой, как… «нехватка бланков 
для ОСАГО». Причем бумаги эти 
находились только в том случае, 
если водитель соглашался на так 
называемое «комплексное стра-
хование» – покупку дополни-
тельной услуги. Тогда это тоже 
вызвало шквал эмоций и недо-
вольства населения, поэтому 
с 1 января прошлого года пра-
вительство приняло решение о 
введении электронных полисов 
ОСАГО. Решение, безусловно, 
верное. Но вот работает ли этот 
механизм?

И… страховка  
квартиры!

Поскольку подошло время 
оформлять полис, отправля-
юсь по проторенному пути. В 
компанию «Актуальное стра-
хование». Собственно, год на-
зад там и оформлялся полис 
«автогражданки». Тогда тоже 
«допуслугу» автору этих строк 
пришлось купить: в 600 рублей 
обошлось страхование здоро-

вья водителя. Но там, по край-
не мере, мне обсчитали разные 
варианты, всё разъяснили. На 
этот раз всё было несколько по-
другому…

«Можем предложить вам 
«Альфа-Страхование». Осталь-
ные не получится – базы «по-
висли», – сразу заявила девушка 
в офисе на проспекте Шахтеров 
в Кемерове. «А есть ли там доп-
услуги?» – спрашиваю. «У нас 
комплексное страхование…» – 
уклончиво отвечает представи-
тель компании. Пытаюсь уточ-
нить, все-таки есть такие услуги 
или нет, и какие именно. Неохот-
но девушка признается, что мне 
придется дополнительно «пода-
рить» компании то ли 1200, то 
ли 1500 рублей за… страхование 
жилья! Причем, какого именно 
жилья, являюсь ли я собствен-
ником квартиры или нет, ее не 
интересует в принципе!

В другом агентстве, «Вики», 
на улице Терешковой, автору 
этих строк предложили помочь 
оформить электронный полис 
без допуслуг. Но менеджер чест-
но предупредила, что за подбор 
варианта и компании возьмет с 
меня 1000 рублей. Мол, не могу 
же я работать бесплатно. 

Такие варианты абсолютно 
неприемлемы, потому решаюсь 
на приобретение электронно-
го полиса автострахования са-
мостоятельно. Но тут тоже есть 
один нюанс: участившиеся мо-
шенничества. Полицейские не-
однократно предупреждали 
кузбассовцев о многочислен-
ных аферах в этой сфере. По-
тому, следуя рекомендации на-
ших правоохранителей, иду на 
сайт «Российского Союза Ав-
тостраховщиков» (http://www.
autoins.ru), где содержится пе-
речень компаний с активными 
ссылками. Кстати, там же разме-
щена памятка, из которой мож-
но узнать, что для оформления 
такого полиса самостоятельно 
нужно либо зарегистрировать-
ся на сайте страховщика, либо 
зайти туда с помощью портала  
Госуслуг. Захожу на сайт страхо-
вой компании «СДС», где много 
лет приобретала полисы ОСАГО. 
Никакой интеграции с порта-
лом Госуслуг мне там не удалось 
обнаружить абсолютно. Более 

того, пройти даже регистрацию 
на этом портале, не говоря уже 
о покупке полиса, абсолютно не-
реально: то данные ввести не-
возможно, то слово на картин-
ке для итоговой регистрации 
абсолютно не читаемо, то адрес 
нельзя найти в списке…

Отчаявшись, пытаюсь най-
ти компанию, где есть хоть 
какая-то интеграция с порталом  
Госуслуг. Сие удалось только с 
«РЕСО-Гарантия», где мне было 
предложено приобрести элек-
тронный полис. Но, дабы понять, 
не ошиблась ли я с заполнением 
данных, решила обсчитать стои-
мость страховки непосредствен-
но в офисе страховщиков. Ведь, 
по закону, непосредственно в 
компании вам обязаны продать 
полис на ваших условиях. То 
есть предлагать могут что угод-
но, но если вы не хотите стра-
ховать плюсом к ОСАГО жизнь, 
здоровье, квартиру, ребенка и 
т.д., вам обязаны продать просто 
полис «автогражданки». Иначе 
можно пожаловаться в Центро-
банк.

ИП с фирменным  
логотипом

Неподалеку оказался офис 
СК «СДС», где, повторюсь, я 
много лет страховала автомо-
биль. Однако в офисе компа-
нии на проспекте Октябрьском, 
53/2, встретили меня нерадост-
но. Молодой человек, не пред-
ставившись, взял мои докумен-
ты, параллельно разговаривая 
по телефону, что-то посмотрел 
в компьютере и написал на 

листке бумаги две суммы. «Что 
это?» – спрашиваю. «Это сум-
ма страховки и дополнительная 
страховка автомобиля, 1100 ру-
блей». Что, конечно, меня очень 
изумило. Я заявила, что, по-
скольку нахожусь в офисе стра-
ховой компании, а не в агент-
стве, мне ОБЯЗАНЫ продать 
просто ОСАГО, без лишних по-
боров. На что молодой человек 
(как потом выяснилось, это был 
страховой агент Сергей Дав-
летшин) заявил: «Я вам ничего 
не должен. И вообще я сейчас 
ухожу….» И на самом деле взял 
куртку, намереваясь удалиться. 
Мои требования о встрече с ру-
ководителем офиса также оста-
лись без ответа: меня послали 
на Весеннюю, 5, к руководите-
лю отдела розничных продаж. 
Здесь же, дескать, просто отдел 
по урегулированию убытков, и 
ОСАГО тут не занимаются. Как 
говорится, не верь глазам сво-
им. При этом молодой человек, 
у которого я все-таки сумела 
взять визитную карточку, зая-
вил, что он… просто «индивиду-
альный предприниматель». Чи-
тай, обычный агент, как те, что 
встречали меня в вышеназван-
ных компаниях. С одной лишь 
разницей: те люди, собствен-
но, не скрывали, что являют-
ся не прямым продавцом услу-
ги, а агентством, и работают за 
определенное вознаграждение, 
а г-н Давлетшин находился в 
офисе конкретной компании и 
на его визитной карточке также 
был размещен логотип и адрес 
компании. И это, конечно, по-
вод для обращения с жалобой в 
Центробанк.

Опять же, эта ситуация мо-
жет быть интересна налогови-
кам, так как здесь можно усмо-
треть признаки так называемой 
схемы «связанных компаний»: 
когда создаются параллельные 
структуры для занижения на-
логооблагаемой базы и умень-
шения налогов. Иначе зачем в 
офисе компании с фирменны-
ми логотипами, визитными кар-
точками и прочим продает услу-
гу не работник этой компании, а 
какой-то ИП? 

Как вы догадываетесь, пла-
тить деньги г-ну Давлетшину я 
тоже не возжелала, решив попы-
тать счастья в офисе «РЕСО-Га-
рантия». Девушка-страховщик 
посмотрела мои документы и 
осторожно спросила, почему я 
не стала страховаться в преж-
ней компании. Я объяснила си-
туацию. Видимо, здесь законы 
знают как минимум лучше, по-
этому агент быстро оформила 
мне ОСАГО без всяких допус-
луг и присовокупила к нему ли-
сток с моим паролем от личного 
кабинета, с помощью которо-
го можно распечатать полис в 
случае утери, а также призвала 
не судить строго коллегу из СК 
«СДС». Мол, это все из-за произ-
вола автоюристов…

Может, оно и так. Тем более 
что в прошлом году страховщи-
ки даже собирали в Кемерове 
большую пресс-конференцию, 
призывая автомобилистов не 
обращаться к правозащитин-
кам, которые практически ра-
зоряют компании. Но ведь и 
самим игрокам рынка страхова-
ния нужно действовать в право-
вом поле. Почему сайты, через 
которые мы имеем право купить 
полис ОСАГО, зачастую не дают 
такой возможности? На каком 
основании нам навязывают не-
нужные услуги? Почему коэф-
фициент бонус-малус (скидка за 
безаварийную езду) у тебя сго-
рает, даже если ты год не вписан 
в автостраховку. И прошлые пе-
риоды – не в счет, всё начинает 
считаться так, как будто ты вче-
ра сел за руль? И далее, далее… 

Ведь если в РФ действует за-
кон об обязательном автостра-
ховании, не вина автовладель-
цев, что прибыли страховщиков 
стали меньше. Нужно идти на-
встречу клиентам, тогда, гля-
дишь, исчезнут поддельные 
полисы ОСАГО и не будет на до-
рогах водителей без «автограж-
данки». Сейчас же у автомоби-
листов выбора практически не 
остается: либо ты покупаешь на-
вязанные услуги, либо отправ-
ляешься в тяжелый поход за 
честным ОСАГО… 

Наталья Гузева.

Как не нарваться на мошенников при оформле-
нии полиса автогражданской ответственности 
водителя и избавиться от навязанных допол-
нительных услуг? И реально ли вообще офор-
мить полис в электронном виде? Во всем этом 
разбирался наш корреспондент.

// кстати

НА ЛЮБОЙ ВКУС!
Страховщики оказались очень изобретательны в части навязанных 
в «комплексном пакете» с ОСАГО допуслуг. Автомобилистам пред-
лагают страхование плюсом к автогражданке жизни и здоровья во-
дителя, жизни и здоровья родственников, страхование квартиры, 
дополнительное страхование «немолодой» машины (!), а также… 
страхование от поддельного полиса ОСАГО! Как нам объяснили, 
эта страховка должна покрыть ваш ущерб в том случае, если ваш 
обидчик на дороге окажется с поддельным полисом «автограждан-
ки» или вовсе не будет иметь такового.
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 ...и каменный коготь, подходя-
щий лапе дракона.

Лапа дракона
В «Кузбасском Стоунхэндже» нашли первые артефакты…

 Вот она, отрытая исследователем из Чехии каменная лапа дракона!

О тайне стены из гигантских 
гранитных «кирпичей» на од-
ной из вершин Горной Шории, в 
тайге за Междуреченском, стра-
на заговорила в 2013-м. После 
того, как нашедшие ее геологи 
Александр Беспалов и Вячеслав 
Почеткин, привели туда экспе-
дицию Русского Географическо-
го общества. И зазвучала версия 
об исчезнувшем городе, который 
был… старше человечества.

И дальше, с другими экспе-
дициями, заговорили: там был 
мегаполис, державший удар 
Всемирного потопа… Или объ-
ект, стоявший на георазломе, 
был подстанцией, маяком для 
пришельцев… Или до нас дош-
ли просто горы, «расчерчен-
ные» веками, ветрами и моро-
зами на «кирпичи» длиной по 
семь-четырнадцать метров. Но, 
возможно, человек в древности 
надстроил понравившиеся горы. 
Ведь исследователи уже исходи-
ли все вершины-долины в той 
горной системе Кулюм и нашли 
еще стены…

И с каждой экспедицией вер-
сия о городе все больше падала 
в списке-рейтинге вниз. Ученые 
говорили: «Нет артефактов. Нет 
даже остатков дорог!»

Но с находками прошлого 
лета, о которых их «открытчи-
ки» после осмысления расска-
зали только сейчас, версия о за-
гадочном городе снова взлетела 
вверх! Горы, наконец, открыли 
то, что так долго скрывали…

Отец-родник
А ключом к священному ме-

сту стал священный день…
20 июня, в канун летнего 

солнцестояния, в палаточном 
лагере в Затерянном мире на вы-
соте 1085 метров утро началось 
с ЧП. В роднике, бьющем ме-
трах в двадцати вверх от пала-
ток, исчезла вода. Точнее, в об-
ложенном камнями «бассейне» 
осталась старая, мутная вода. А 
родник бить перестал.

– Я тогда сказал ребятам в ла-
гере, что надо новый родник ис-
кать. Нашел его – левее, выше 
старого. Палку ткнул – она про-
валилась. «Вот здесь будем ко-
пать», – решил. И ребята, они 
все были с МВД, выкопали бы-
стро. Новый родник, сильный, с 
такой чистой вкусной водой, за-
бил, словно нас ждал, – вспоми-
нает геолог Беспалов. – И наутро, 
уже в день солнцестояния, мы 
новой водой окропились и об-
ряд провели. Шаманка – север-
ных традиций – начала, Алек-
сандра (Шура). Потом мы в круг 
встали, руки подняли, к солнцу 
обратясь. Никто не готовился. А 
прошло, будто кто-то подсказы-
вал нам, как по писаному…

Позже поняли, что вообще 
всё неслучайно было. На недав-
но открывшейся священной горе 
в нужный день и час попросили 
у солнца и прапредков-пращу-
ров («кстати, у Шории и у слова 
пращур один корень») милости 
стране и миру 12 человек. И ведь 

все по духу – хранители, «сило-
вики»...

– И год Огненного Петуха был 
особенным. Год первоптицы. 
Первотворца. В тот год совпали 
многие циклы и силы. Включи-
лись, заработали новые энергии.

– А без 12 хранителей не вклю-
чились бы?

– Кто знает… Но после обряда 
в старый родник вернулась вода. 
А новый мы так и назвали в честь 
первотворца – Отцовским.

Коготь
Прошло несколько дней. Та 

группа ушла из лагеря, спусти-
лась, разъехалась по домам. Ей 
на смену, стоически перенеся тя-
желый подъем на гору, пришли 
братья-славяне, переводчик Во-
лодя и Ренда из Чехии.

– Ренда нашел меня в соцсетях, 
написал, что давно изучает ме-
галиты в своей стране и в Европе. 
И что очень хочет увидеть сте-
ну в Горной Шории и сравнить, 

– рассказывает геолог Беспалов. 
– И стена его поразила… Несмо-
тря на дожди, он пробыл здесь не 
пять, а десять дней. И перед ухо-
дом сделал открытие.

…Шел дождь. Но Ренда, выслу-
шав историю про родники, ушел 
наверх – взглянуть на Отцов-
скую воду. Вскоре вернулся – за 
лопатой. И снова убежал наверх.

– О! Куда это он рванул? – я 
встал из-под тента у костра, по-
шел посмотреть. Он лопаткой 
снимал мох с большого камня, 
лежащего дальше-выше ново-
го родника. Я взглянул и вдруг... 
Сразу тоже узнал, понял, начал 
ему помогать. Вскоре не выдер-

жал и пришел узнать, чем мы за-
няты, переводчик. И вот втроем, 
за час, мы сняли мох с камня. 

– Это лапа! Сокол?! Птица?! – 
сказал Ренда.

– Нет, рептилия. Лапа черепа-
хи или… дракона, – сказал Бес-
палов. – Трехпалая. С характер-
ным отростком. Ширина лапы 

– три с половиной метра, длина – 
примерно семь.

– А когти? – переспрашиваю 
уже я Беспалова, полгода спу-
стя, склонившись над вещдоком 

– фотографией.
– Самое интересное, что Рен-

да потом нашел коготь, вполне 
подходящий, неподалеку, но на 
другой стороне горы. Фигурный 
камень, который получил такую 

форму, и он явно сделан таким 
не природой.

– Но вы как геолог може-
те объяснить происхождение и 
лапы, и когтя?

– Это тот же гранит, из кото-
рого сделана стена. Она справа, 
близко. В стене – горизонталь-
ная складчатость, в лапе – вер-
тикальная складчатость. Это в 
природе всё же возможно, такое 
близкое соседство, если там гео-
логический разлом. Но вот дру-
гая фигурная форма – коготь, и 
еще найденные нами фигурные 
камни – никакому объяснению 
не подходят.

– А могло камень, похожий на 
коготь, где-то отколоть и стихи-
ей притащить?

– Нет. Он от конструкции. Где 
разрушилось, там близко и ле-
жит.

– А мог форму когтя принять 
натек лавы?

– Нет. Я убежден – там не было 
вулкана. К тому же кроме камен-
ной лапы мы нашли рядом с ког-
тем фрагмент еще более инте-
ресной формы. Гранитный блок 

– метр шириной, метров двенад-
цать в длину. Ровно посредине – 
утолщение. По концам – утол-
щение. Ренда первым понял, что 
это ворота, верхняя часть от них. 
И тогда стало всё понятно: утол-
щение посредине – для усиления 
центральной части перекрытия, 

чтобы ворота не провалились. И 
такое же утолщение – в местах, 
где перекрытие ставилось на 
два столба. Такую конструкцию 
тоже одной природой не объяс-
нить.

По мнению исследователей, 
врата стояли когда-то на самой 
горе. А скульптура – мощная 
лапа – встречала народ, лежала 
перед воротами. Гранитная сте-
на возвышалась рядом… Что и 
когда их разрушило – неизвест-
но.

…Кстати, если мысленно вой-
ти в ворота, пройти за ними по 
склону, то просадка земли оза-
дачит. И мысль, что это же доро-
га, поразит…

– Дорога? Что ж. Но скорее там 
было подземное что-то, типа 
тоннеля, обвалилось, просело.

…Так, значит, город, окру-
женный стеной, со стороже-
выми башнями, древний ме-
гаполис размером с Москву в 
пределах Садового кольца, ка-
ким его несколько лет назад 
рисовал, анализировал и от-
ложил до поры «Космопоиск», 
все же мог быть?! И в нем могло 
жить от миллиона до несколь-
ких миллионов человек. Под 
защитными стенами по 40-45 
метров в высоту...

И врата за статуей, за лапой 
дракона вели не прямо в город, 
а в долинку, окруженную допол-
нительно тремя стенами, справа 
от мегаполиса. И то был просто 
въезд? Фильтр? Там шел досмотр 
гостей – званых и незваных?

– Ренда был потрясен. И меня 
эти находки навели на мысль 
именно о реальных сооружени-
ях, – говорит геолог Беспалов. – 
Но, по мне, не для города, а для 
техобъекта.

– А как Ренда вообще заметил, 
узнал спрятанную тайгой скуль-
птуру – лапу?

– У них в Европе есть подоб-
ное. И он, приехав к нам в Си-
бирь, искал похожее. И искал 
разгадку древних тайн Европы 
и Азии. И скоро приедет еще. Го-
род же зовет.

Лариса Максименко.

 // тем временем

Спор о том, кто автор «Кузбасского Стоунхэнджа» – 
матушка-природа или человек в далекой древности, 
достроивший кое-где, приспособивший под себя 
эти горы, идет пять лет и не закончен.
Рука строителя видна:

– в цементе. В найденном в двух местах слое раство-
ра, скрепившем один бетонный блок с другим, что 
предполагает… бетонную технологию. Их обнару-
жила экспедиция «Космопоиска» в 2016-м. Взятые 
образцы раствора тогда увезли в Москву, передали 
специалистам в области стройматериалов и мине-
ралогии. И древний цемент вызвал в лабораториях 
шок. И споры – за и против. Никто же не знает, как 
должен выглядеть цемент через тысячи лет;

– в признаках такелажных работ. Первооткрыватели 
стены – геологи – первыми нашли полукруглые вы-
ступы на каменных блоках. За них можно было бы 
подцепить трос или веревки и поднять блок. Такие 
выступы есть во всех древних каменных городах 
мира;

– в плане. По схеме, объект – четкий восьмигранник, с 
горными вершинами в углах, сориентированными по 
сторонам света. С дополнительными стенами, возмож-
но, для каких-то технических или защитных целей;

– в одной закрытой кем-то специально нише (не ря-
дом с лапой дракона, а в другом месте рядом со 
стеной). Прямоугольный проем (пять на шесть ме-
тров) заложен камнями разного состава и формы. И 
не горизонтальной кладкой, а типа «ёлочки», поли-
гональной (рукотворной). «Природа так сложить не 
может, это похоже на закрытый человеком вход в 
тоннель», – говорили нашедшие то место участники 
экспедиции «Космопоиска» в 2016-м. Причем, по их 
мнению, стену гранитную, природную, люди местами 
надстроили, а вход в тоннель заложили примерно 
четыре-тринадцать тысяч лет назад. В ту эпоху по-
добные постройки мегалитических цивилизаций 
делались по всему миру. И дошли до нашего време-
ни в виде загадок каменного города Мачу-Пикчу (в 
Перу) или английского Стоунхэнджа.

ЧТО ЕЩЕ ОСТАВИЛИ СТРОИТЕЛИ?
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Материалы полосы подготовила   
Анна Тимощук.

Развитие ударными темпами

// не пропустите

Если Снежинка не растает…
17 марта в 13.00 и 18 марта в 11.00 в 
Кемеровском областном театре кукол – 
«Непослушная Снежинка».

Она всё делала наоборот. И знаете, что случилось с 
этой капризулей? Она в прямом смысле слова свалилась 
с небес на землю! Снежинка оказывается в такой труд-
ной ситуации, что без помощи своих новых друзей – ма-
леньких зрителей – ей никак не справиться.

Маша + Миша
18 марта в 12.00 и 14.00 в новокузнец-
ком театре кукол «Сказ» – лирическая 
сказка «Не садись на пенек, не ешь 
пирожок!» Режиссер-постановщик – 
заслуженный артист РФ Юрий Самой-
лов.

Происходящее на сцене сразу захватывает внима-
ние: удивительный расписной «короб», в котором жи-
вет сказка, прямо на глазах у зрителей превращается то 
в дремучую чащу, то в лесную избушку. Этот спектакль 
отличают яркие выразительные куклы, а также талант-
ливая игра актеров, с помощью которых оживают глав-
ные персонажи – Машенька и Медведь.

Душевный рост подростков
22 марта в 19.00 в Кемеровском об-
ластном драмтеатре, в «Звездном 
зале» – «Наташина мечта». Это спек-
такль-эксперимент, затрагивающий 
вопросы, которые волнуют современ-
ных подростков. Режиссёр-постанов-
щик – заслуженный артист РФ Юрий 
Темирбаев.

Что делать, если в мятущейся душе размыты поня-
тия добра и зла? И куда могут завести мечты юного 
«нигилиста»? Зрителям придётся сделать свой нрав-
ственный выбор и решить: виновата ли героиня спек-
такля, совершив покушение на жизнь другого чело-
века.

Продолжаем тему 
выбора спортивных 
секций для детей. Се-
годня на повестке дня 
– бокс. А расскажет о 
нем Алексей Зубок, 
тренер регионального 
центра спортивной 
подготовки по боксу 
(Кемерово), мастер 
спорта международ-
ного класса, неодно-
кратный победитель 
первенств России и 
Европы, двукратный 
чемпион России, чем-
пион Всемирных игр.

– Алексей Викторович, кто 
может прийти к вам на заня-
тия?

– И мальчишки, и девчонки. 
Минимальный возраст для за-
нятий боксом – восемь лет (об-
щеразвивающие занятия). Оп-
тимальный возраст для начала 
занятий – десять лет. Занима-
ющийся должен быть физиче-
ски сильным и психологически 
устойчивым.

– Значит, физическая подго-
товка имеет решающее значе-
ние?

– Если ребенок физически раз-
вит, занимался другими видами 
спорта (к примеру, каратэ, пла-
ванием, теннисом), то бокс ста-
нет для него несложной задачей. 
Выносливость, крепкие мышцы, 
внутренняя дисциплина у него 
уже должны быть развиты. По-
скольку бокс – контактный вид 
спорта, физическая неподготов-
ленность часто становится причи-
ной того, что ребенок полностью 
теряет интерес к тренировкам, 
ощущая превосходство над собой 
других мальчиков. Помимо этого, 
слабость в десятки раз повышает 
риск травматизма, а для детей это 
очень опасно. Выход из такой си-

туации – выбор школы, в которой 
занятия начинают с активной фи-
зической подготовки, плавно пе-
реходя к тренировкам и оставляя 
бои с партнерами на потом.

– Кому в боксе не место?
– Тем, у кого проблемы со здо-

ровьем. А также задирам и хули-
ганам.

– С хулиганами понятно, а 
что со здоровьем?

– Всегда нужна консультация 
педиатра. В идеале – настоящая 
медкомиссия. При больных поч-
ках, к примеру, любой, даже са-
мый легкий удар в эту область 
может оказаться критическим. 
Кроме того, у детей должно быть 
здоровое сердце и здоровый опор-
но-двигательный аппарат. В сек-
ции будет очень трудно мягким 
и легко ранимым мальчикам – у 
них тренировки могут вызвать 
серьезную психологическую 
травму. Мнение ребенка тоже 
надо учитывать, не записывайте 
на бокс насильно. Если вы хоти-
те научить ударам, порой бывает 
достаточно купить макивару или 
«лапы» и самостоятельно с ним 
заниматься при помощи видео-
уроков или специальной литера-
туры.

– Чем особенно хорош бокс?
– Бокс – это в первую очередь 

спорт и дозированные физиче-
ские нагрузки, а не банальная 
драка, как считают некоторые ро-

дители. При правильном подходе 
физическая нагрузка позволяет 
ребенку динамично развивать-
ся, предотвращает развитие гипо-
динамии, которая тянет за собой 
целую вереницу заболеваний и 
патологий. При занятиях боксом 
у ребенка происходит активная 
тренировка выносливости и ко-
ординации движений, ускоряется 
работа центральной нервной си-
стемы, благодаря чему может на-
блюдаться даже улучшение пока-
зателей учебы. Хороший тренер 
не только научит ребенка «махать 
руками», но и привьет необходи-
мые моральные качества, укажет, 
когда можно, а когда нельзя ис-
пользовать свои навыки. Кроме 
того, в подростковом возрасте в 
виде секции бокса появляется ка-
нал устранения эмоционального 
напряжения и злости, характер-
ной для этого периода жизни.

– Затратный ли это вид 
спорта? Что нужно покупать 
из экипировки?

– Для занятий боксом пона-
добятся боксерские перчатки, 
бинты, шлем, капа, форма. Не 
слишком большой набор, всё это 
вполне можно приобрести.

– Чему вы учите детей в пер-
вую очередь?

– Мы учим детей не драться на 
улице. На первых занятиях учим 
основным защитным действиям 
от ударов. А уже чуть позже – как 

правильно удары наносить.
– Что пожелаете родите-

лям, которые еще не отдали 
детей на бокс?

– Не бойтесь бокса, это отлич-
ный вид спорта, который сделает 
ваших детей физически крепки-
ми, организованными и психоло-
гически устойчивыми.

– А что можете сказать ро-
дителям, чьи дети уже зани-
маются?

– Будьте спокойны за своих чад, 
потому что бокс – самый краси-
вый вид спорта. Искусство обма-
нуть соперника и нанести точ-
ный удар – целая наука. Здесь есть 
правило: не бить чем попало и 
куда попало.

– Понятно, что бокс (как и 
любые физические упражне-
ния боевого характера) несет 
в себе определенные риски. Ка-
кие именно?

– Риск профессиональной трав-
мы. В боксе это ушибы, вывихи и 
переломы большого пальца руки, 
рассечения бровей, повреждения 
ушных и носовых хрящей. Осо-
бенно сильно возрастает вероят-
ность таких травм в случае, когда 
занятия выходят за рамки трени-
ровок и ребенок начинает ездить 
на соревнования. Могут быть 
проблемы с позвоночником. Если 
начинать заниматься с ребенком 
достаточно рано (с шести-семи-
летнего возраста), это может на-

рушить его осанку, привести к 
тому, что мышцы на разных сто-
ронах его тела станут развивать-
ся неодинаково. Это происходит 
по причине большей работы од-
ной половины тела при ударах 
и тренировках. Поэтому нужно 
либо начинать посещение секции 
бокса хотя бы лет с девяти, либо 
тренер обязан учитывать возраст 
своего подопечного и применять 
специальные детские программы 
тренировки. А частые удары в го-
лову могут привести к развитию 
микросотрясений головного моз-
га, которые нарушают его крово-
снабжение, могут стать причиной 
шума в ушах, головных болей, по-
темнения в глазах.

Но все-таки большинство 
проблем и отрицательных по-
следствий от занятий боксом 
происходит по причине либо не-
правильного подхода родителей, 
либо некачественной работы тре-
нера. Еще одна причина – участие 
в соревнованиях, то есть переход 
на более профессиональный уро-
вень, где с возможными риска-
ми для здоровья приходится ми-
риться. В остальных же случаях 
вероятность рисков такого рода в 
боксе минимальна.

– Как правильно выбрать 
школу и тренера? На что обра-
тить особое внимание?

– Тренер должен любить свою 
работу – это важно. Считаю, что 
он должен быть с высшим образо-
ванием и аттестован обязательно. 
Он должен быть учителем и на-
ставником, примером для подра-
жания. Опрятный, без вредных 
привычек, умеющий четко фор-
мулировать мысли… А при выбо-
ре секции посмотрите, как обору-
дован зал. Тренажеры, инвентарь 
для бокса, полноразмерный ринг 

– всё это должно присутствовать 
в обязательном порядке. Иногда 
стоит заплатить дороже, но при 
этом быть уверенными, что вы 
отдали ребенка в хорошую школу 
к опытному и известному в горо-
де тренеру, о котором всегда лишь 
положительно отзываются дру-
гие мамы и папы.
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// хоккей с мячом

Без оглядки на оборону

 Вратарь «Металлурга» Андрей 
Литвинов (№20) в трёх матчах Кубка 
Петрова парировал 133 броска.  
Фото с сайта ХК «Динамо».

Кемеровский клуб сыграл с фаворитом на встречных курсах

 Победитель первенства мира-2018 среди юниоров 
Артём Репях (№8), а также три его кемеровских 
партнёра по «золотой» сборной России Артём Азаров, 
Григорий Фёдоров и Данил Яковлев получили 
полноценную игровую практику в гостевых матчах с 
«Енисеем». Фото Вячеслава Айкина.

Завтра, 16 марта, кемеровский «Куз-
басс» в третьем полуфинальном матче 
чемпионата России принимает «Ени-
сей» из Красноярска. Игра на стадионе 
«Химик» начнётся в 18.30.

Последний раз закадычные друзья-соперники со-
шлись в плей-офф национального первенства в 2015 
году. Правда, на четвертьфинальной стадии, которая 
продолжалась до двух побед. «Кузбасс» под руковод-
ством Николая Кадакина (ныне – исполняющий обязан-
ности главного тренера иркутского «Байкала-Энергии») 
одолел тогда «Енисей» на своём льду (6:5) и потерпел 
крупные поражения в гостях (2:15, 2:11). В том году 
красноярцы завоевали чемпионский титул, переиграв 
в финальном поединке в Хабаровске московское «Дина-
мо» (5:2). Кстати, и в нынешнем сезоне «золотой» матч 
состоится на дальневосточной арене «Ерофей».

«Енисей», первенствовавший в «гладком» чемпионате 
страны, – очевидный фаворит в полуфинальной серии с 
«Кузбассом». Этот статус подопечные Сергея Ломанова-
старшего подтвердили, одержав две домашние победы – 
13:4, 7:3.

Красноярцы, по обыкновению, искали (и находили!) 
кратчайшие пути к воротам соперника и весьма эффек-
тивно использовали прессинг, то и дело перехватывая 
мяч на чужой половине поля. Скоростные комбинации 
хозяев «разрывали» оборону кемеровчан: к перерывам 
первого и повторного матчей серии на табло горели циф-
ры «6:1» и «4:0» соответственно.

В составе «Енисея» солировали лучший снайпер чем-
пионата страны Алмаз Миргазов и Сергей Ломанов-
младший, забившие в двух матчах по пять мячей, а также 
шведский легионер Эрик Петтерссон, сделавший дубль.

Правда, во вторых таймах, особенно в повторной 
встрече, «Кузбасс» изловчился-таки выходить из-под 
прессинга, да и «Енисей», по большому счёту, ослабил 
натиск, имея столь солидное преимущество. Впрочем, 
не стоит забывать, что команда играет так, как ей позво-
ляет соперник…

Кемеровчане не опустили руки, не сдались на ми-
лость победителей, а старались искать счастье в атаке, 
на встречных курсах. Подобную тактику используют в 
Красноярске считанные клубы, но ведь только хоккей 
без пиетета перед именитым оппонентом способствует 
командному прогрессу и, конечно, нравится болельщи-
кам. Бескомпромиссной игрой «Кузбасс» заслужил сим-
патии и специалистов, и любителей спорта.

Главный «ударник» кемеровчан Вадим Стасенко 
«размочил» с пенальти счёт в первой встрече и забил 
свой 40-й гол в сезоне (пятое место в списке бомбарди-
ров суперлиги). Трижды за два дня огорчил бывших од-
ноклубников Вячеслав Швецов, дубль сделал Богдан 
Павенский, отличился и Денис Игошин.

К сожалению, в Красноярске получил травму опор-
ный полузащитник кемеровчан Денис Борисенко и, ско-
рее всего, он выбыл из строя до конца сезона. Конечно, 
это серьезная потеря для «Кузбасса», но и без одного из 
своих лидеров команда настроена потрепать нервы фа-
вориту.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей Китьков подвёл 
итог выездных матчей:

– Мы хотели сыграть в полуфинале именно с «Енисе-
ем», чтобы в соперничестве с сильным соперником по-
чувствовать уверенность в своих силах и сделать шаг 
вперед. В этом сезоне мы неплохо действуем в атаке, од-
нако предстоит много работы, чтобы сбалансировать 
игру в защите и нападении. Уверен, решим и эту зада-
чу. В Красноярске не собирались ставить перед ворота-
ми пресловутый «автобус» и ждать, когда нас растерза-
ют. Хочу, чтобы ребята получали удовольствие от игры. 
Очень важно не довольствоваться сиюминутным ре-
зультатом, а постоянно прогрессировать, чтобы со вре-
менем на равных соперничать с топ-клубами.

Полуфинальная серия пройдёт до трёх побед. Если 
потребуется, «Кузбасс» сойдётся с «Енисеем» в родных 
стенах и 17 марта. Решающий поединок, в случае необ-
ходимости, состоится в Красноярске 20 марта. Команды, 
выбывшие из борьбы за титул, сыграют в «утешитель-
ном» финале 22 и 25 марта (дома и в гостях).

Напомним: «Кузбасс» последний раз заработал 
«бронзу» в 2010 году, разделив награду с «Енисеем», по-
скольку регламент не предусматривал серию игр за тре-
тье место. После этого формула турнира неоднократно 
менялась, и ныне претенденты на бронзовые медали вы-
яснят отношения в двухматчевом раунде.

Вадим Антонов.

 // табло
Чемпионат России
Суперлига. Полуфиналы плей-офф (до трёх побед):
12-13 марта. «Енисей» (Красноярск) – «Кузбасс» 
(Кемерово) – 13:4. Голы: Миргазов, 4, 36, 74, 88, Ло-
манов, 14, с пенальти, 16, 76, с углового, Чупин, 18, 20, 
Чернов, 52, А.Прокопьев, 69, Макаров, 79, Чернышёв, 
90 – Стасенко, 41, с пенальти, Павенский, 50, Швецов, 65, 
Игошин, 77. 7:3. Голы: Миргазов, 7, Петтерссон, 13, 87, 
А.Прокопьев, 20, Ломанов, 44, с пенальти, 82, Вдовенко, 
73 – Швецов, 72, 74, Павенский, 78.
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Байкал-Энергия» (Ир-
кутск) - 12:1, 8:3.
Ответные матчи пройдут в Кемерове и Иркутске 16 марта 
и, если потребуется, 17 марта. Решающие поединки в слу-
чае необходимости состоятся в Красноярске и Хабаровске 
20 марта.
Команды, проигравшие в полуфиналах, оспорят бронзо-
вые медали дома и в гостях 22 и 25 марта. Финал чемпио-
ната России – 25 марта в Хабаровске.

// хоккей с шайбой

В пятницу, 16 марта, новокузнец-
кий «Металлург» в третьем чет-
вертьфинальном матче Кубка Пе-
трова в Высшей хоккейной лиге 

встретится на своём льду с «Динамо» 
(Санкт-Петербург).

Серия до четырёх побед началась в се-
верной столице России, где «сталевары» 
потерпели поражения – 2:3 (в овертай-
ме) и 0:6. В стартовой игре новокузнеча-
не дважды сравняли счёт: отличились 
Данил Романцев и Павел Медведев, за-
бросивший шайбу за десять секунд до 
окончания основного времени. Овертайм 
выдался скоротечным: уже на 32-й секун-
де один из самых результативных защит-
ников ВХЛ Илья Назаревич поразил во-
рота Андрея Литвинова, сделавшего в 
матче 34 «спасения». В повторной встре-
че его коллега по амплуа Иван Касутин 

трудился даже больше, парировав 36 бро-
сков, но не выручил команду в шести эпи-
зодах.

«Игра на игру не приходится», – ре-
зюмировал после матча главный тренер 
«Металлурга» Анатолий Хоменко. Что 
ж, с подобной аксиомой не поспоришь. К 
примеру, в стартовом раунде нынешнего 
плей-офф новокузнечане спасли серию с 
«Сарыаркой» из казахстанской Караган-
ды, уступая 1:3 после четырёх матчей.

Правда, пока остаётся открытым во-
прос о том, как отразится на эмоциональ-
ном состоянии хоккеистов «Кузни» столь 
успешно-крутой маршрут: поймают ли 
они кураж в дальнейшем или совсем по-
гаснут?

Питерские динамовцы под руковод-
ством Леонида Тамбиева выиграли регу-
лярный чемпионат ВХЛ, опередив на 45 

очков «Металлург», занявший тринадца-
тое место. В активе обоих клубов самые 
продолжительные победные серии в се-
зоне, составившие одиннадцать матчей.

Формат серий в Кубке Петрова – до 
четырёх побед. В Новокузнецке «Метал-
лург» и «Динамо» сыграют 16 и 17 мар-
та. Если потребуется, в Питер команды 
вернутся 20 марта, а в Новокузнецк – 23 
марта. Решающий четвертьфинальный 
поединок, в случае необходимости, со-
стоится в Санкт-Петербурге 26 марта.

Результаты остальных матчей 1/4 фи-
нала Кубка Петрова: «СКА-Нева» (Санкт-
Петербург) – «Торос» (Нефтекамск) 

– 4:1,1:5. «Нефтяник» (Альметьевск) – 
«Сокол» (Красноярск) – 2:1 (в овертайме), 
4:1. «Зауралье» (Курган) – «Ермак» (Ан-
гарск) – 2:1, 4:3 (в овертайме).

Вадим Антонов.

«Игра на игру не приходится»
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

Встречное предложение
// акция // хочу знать

Замена 
паспорта 
и выборы

17 марта мне исполнится 20 
лет и нужно менять свой паспорт 
гражданина Российской Феде-
рации. Но я где-то читала, что 
после этого числа мой паспорт 
считается недействительным. 
Получается, что с этим доку-
ментом я уже не смогу 18 мар-
та пойти на выборы президента 
РФ? Или мне нужно было заранее 
оформить новый паспорт?

Александра Н., г. Кемерово.

Отвечает заместитель на-
чальника отдела по работе с 
гражданами Российской Феде-
рации Управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Ке-
меровской области, майор поли-
ции Екатерина Боброва:

– В соответствии с «Положени-
ем о паспорте гражданина Россий-
ской Федерации», документы и 
личные фотографии для получения 
или замены паспорта должны быть 
сданы гражданином не позднее 30 
дней после наступления обстоя-
тельств, в данном случае – 20-ле-
тия. Оформление паспорта заранее 
действующим законодательством 
не предусмотрено, поэтому обра-
щаться в подразделения по вопро-
сам миграции для замены паспорта 
вы можете только после достиже-
ния вами 20 лет.

Поэтому со своим нынешним 
паспортом в день выборов вы мо-
жете спокойно прийти на свой из-
бирательный участок и проголосо-
вать. Также вы можете обратиться в 
подразделение по вопросам мигра-
ции по месту жительства по вопро-
су замены паспорта, где на период 
оформления нового паспорта вам 
выдадут временное удостоверение 
личности, с которым вы также смо-
жете проголосовать в день выборов.

Подать заявление на замену па-
спорта вы можете, обратившись 
лично в подразделение по вопро-
сам миграции ГУ МВД России по 
Кемеровской области либо через 
Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (Госпортал). 
Хочу отметить, что в случае подачи 
заявления через Госпортал размер 
государственной пошлины будет 
меньше – вместо установленных 
300 рублей вам необходимо будет 
оплатить 210.

 В случае подачи заявления о за-
мене паспорта через Госпортал раз-
мер госпошлины будет меньше: 210 
вместо 300 рублей.

// скамья подсудимых

Финиш  
беглеца-«заправщика»

Так, например, на днях 
в Кемерове по материалам 
«Мобильного патруля» поли-
цейские привлекли к адми-
нистративной ответственно-
сти водителя маршрутного 
такси «ПАЗ». Поводом для 
этого стало видео наруше-
ния, которое в соответству-
ющий раздел на «Правоохра-

нительном портале Кузбасса» 
(http://zakon-kuzbass.ru) при-
слал участник акции. На ка-
драх хорошо видно, как на 
проспекте Октябрьском в 
областном центре водитель 
маршрутки объехал остано-
вившиеся на светофоре ма-
шины по встречной полосе. 
В ходе проверки сотрудника-

ми ГИБДД эти сведения под-
твердились. За «выезд в на-
рушение Правил дорожного 
движения на полосу, пред-
назначенную для встречного 
движения» (это ч. 4 ст. 12.15 
Кодекса об административ-
ных правонарушениях РФ) 
нарушитель получил адми-
нистративный штраф в раз-
мере 5000 рублей.

– Проект «Мобильный па-
труль» продолжает прини-
мать от граждан фото- и ви-
деоматериалы, на которых 
зафиксированы правонару-
шения или преступления, – 
напомнили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области. – При публикации 
сообщения о происшествии 

необходимо детально описать 
суть происходящего. Обяза-
тельно укажите точное ме-
сто (город, адрес), дату и вре-
мя происшествия. На снимках 
или записях должна быть 
видна узнаваемая местность 
с объектом съемки в кадре. А 
еще важно, чтобы прилага-
емые материалы как можно 
точнее указывали на участ-
ников происшествия. Так, на-
пример, если в происшествии 
принимает участие транс-
портное средство, то обяза-
тельно должны быть читаемы 
автомобильные номера. Кро-
ме того, на Правоохранитель-
ном портале Кузбасса публи-
куются только те обращения, 
которые относятся к компе-
тенции органов внутренних 
дел. По каждому сообщению 
сотрудники полиции обяза-
тельно проводят проверку.

Всего за время существо-
вания «Мобильного патруля» 
благодаря неравнодушным 
гражданам к ответственно-
сти были привлечены око-
ло полутора тысяч правона-
рушителей. Только с начала 
2018 года кузбассовцы при-
слали в полицию 110 обра-
щений с фото- и видеомате-
риалами. Большинство из 
них подтвердилось, а те, что 
пришли совсем недавно, на-
ходятся на стадии проверки.

Кузбассовцы по-прежнему активно  
помогают органам правопорядка привле-
кать нарушителей к ответственности с 
помощью специального интернет-проекта 
«Мобильный патруль», который уже  
восьмой год реализуется в полиции  
Кемеровской области.

 Видео, присланное участником «Мобильного патруля», помогло привлечь водителя маршрутки к 
административной ответственности. 

В Новокузнецке драгдилер приговорен к 20 годам лишения свободы

…Группу торговцев героином, сбывав-
ших его с помощью тайников, сотрудни-
ки уголовного розыска полиции Новокуз-
нецка задержали летом 2014 года. Тогда 
было обнаружено и изъято в общей слож-
ности около 450 приготовленных к прода-
же свертков с наркотиком.

В ходе расследования уголовного дела, 
которым занималось главное следствен-
ное управление ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, было установлено, что 
организовал торговлю героином 26-лет-
ний ранее не судимый новокузнечанин, он 
же привлек к незаконному бизнесу четве-
рых своих приятелей. Каждый из них за-
нимался своим делом: кто-то закупал зе-
лье, кто-то его фасовал, кто-то выполнял 
роль диспетчера. Героин злоумышленни-
ки сбывали в Центральном и Куйбышев-
ском районах города. Заявки от клиентов 
принимались по телефону, при разгово-
рах соблюдались меры конспирации: так, 
например, для заказа героина покупатели 
говорили, что «хотят заправиться».

В ходе следствия были допрошены де-
сятки свидетелей. Фоноскопическая и 
лингвистическая судебные экспертизы, 
проведенные сотрудниками экспертно-
криминалистического центра региональ-
ного полицейского главка, позволили 

установить роли участников организо-
ванной преступной группы.

В суде организатор наркобизнеса полу-
чил 16 лет лишения свободы в исправи-
тельной колонии строгого режима, почти 
все его подельники тоже были пригово-
рены к длительным срокам заключения. 
Только одному из членов ОПГ, который во 
время судебного процесса находился под 
подпиской о невыезде, удалось скрыть-
ся, и он был объявлен в розыск. Поиски 
27-летнего злоумышленника велись четы-
ре месяца, и в конце концов полицейские 

поймали его в Новосибирске, где он скры-
вался на съемной квартире. Сопротивле-
ния при задержании мужчина не оказал. 

На днях Куйбышевский районный суд 
города Новокузнецка вынес наркоторгов-
цу-беглецу обвинительный приговор: он 
должен провести в исправительной ко-
лонии строгого режима 20 лет. Как уточ-
нили в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, это максимальная 
мера наказания, которая предусмотрена 
Уголовном кодексом РФ за совершенные 
им преступления.

    // тем временем

В МЕЖДУРЕЧЕНСКЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ИЗЪЯЛИ КРУПНУЮ ПАРТИЮ НАР-
КОТИКОВ.
Во время обыска в квартире, которую 
наркоторговец арендовал специально 
для хранения и фасовки зелья, опера-
тивники обнаружили и изъяли в общей 
сложности 480 граммов наркотиков, а 
также другие доказательства его проти-
воправной деятельности. Злоумышлен-

ником оказался нигде официально не 
работающий 20-летний житель Новокуз-
нецка. На допросе он признался, что го-
товил к сбыту бесконтактным способом 
партию «соли», курительных «миксов» и 
гашиша.
Сейчас молодой человек арестован и на-
ходится под следствием. Как уточнили в 
пресс-службе регионального полицей-
ского главка, в качестве наказания ему 
также грозит до 20 лет лишения свободы.

АРЕСТ «ТОРГОВЦА СМЕРТЬЮ»
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// по вашей просьбе

Тля в квартире
// коротко о важном

// совет

 Март в саду: скворечник ждет новоселов.

Дела рассадные

Большинство декоративных растений имеет одну 
«специализацию» – или клумбовые, или комнат-
ные. Продиктовано это тем, что комнатные (они 
же горшечные), как правило, южного происхож-

дения, и потому не могут выжить в открытом грунте на-
шего региона. Однако быстрорастущие горшечные впол-
не можно возделывать в саду в однолетней культуре.

Самыми беспроигрышными из них являются герани, 
колеусы и абутилон. Во-первых, они легко окореняются. 
Максимум десять дней требуется колеусам, чтобы чере-
нок обзавелся приличной корневой системой, гераням – 
чуть дольше, абутилон в этом отношении ленивец, пото-
му нужно воспользоваться препаратами типа корневин. 
Во-вторых, все они быстро наращивают зеленую мас-
су: если провести черенкование в марте, к середине мая, 
когда минуют основные заморозки, можно высаживать 
на клумбу не чахлый росточек, а полноценное растение 
в пике декоративности.

Немаловажно и то, что вся эта красота не требует де-
нежных затрат. Если эти горшечные есть дома – вооб-
ще без проблем, а если нет, ими охотно поделятся друзья 

или знакомые. Ведь за зиму эти многолетники без под-
светки сильно израстают: побеги вытягиваются, оголя-
ются снизу, листья мельчают. Обновление не только же-
лательно – оно обязательно.

Окорененные черенки высаживают в небольшие ем-
кости, заполняя их свежей землей. Первые сутки держат 
в тени, потом ставят поближе к западному или восточно-
му окну – колеус и герани светолюбивы, но прямые сол-
нечные лучи для них нежелательны.

Дальнейший уход – регулярный полив, подкормки 
для комнатных растений. Для колеуса обязательна фор-
мировка кроны. Заключается она в прищипке верхушек 
побегов, что вызывает активный рост боковых веточек. 
Цветки колеусов мелкие, невидные, собраны в редкое 
сложное соцветие наподобие «свечки». Если сорт не об-
ладает ароматными цветками, их, как правило, удаляют, 
чтобы не мусорили при отцветании. Герани не прищипы-
вают, поскольку бутоны формируются на концах побегов.

Абутилон можно не черенковать, а перевезти в сад всё 
растение, устроив сначала в домике или на веранде, а потом 
на открытом, но защищенном от ветра месте, лучше в по-

лутень. Кстати, полутень более благоприятна для всех гор-
шечных, которые не приучены к прямым солнечным лучам.

Цветовая гамма домашних цветов вполне может со-
перничать с окраской садовых растений. Ярко-красные, 
малиновые, белые, сиреневые цветки герани удовлет-
ворят самый изысканный вкус. Колеус же дает фору са-
мым красивоцветущим растениям, ведь цветки красу-
ются всего неделю-другую, а он, благодаря оригинально 
окрашенным листьям, остается «цветущим» всегда.

Если вдруг вы не сумеете раздобыть черенок колеуса, 
приобретите семена. При посеве в марте к моменту вы-
садки в грунт молодое растение успеет сформироваться, 
за сезон достигнет высоты 30-40 см, а в ширину разрас-
тется до 25-30 см.

…В начале мая в саду уже весьма красиво: радуют взор 
крокусы, печеночницы, цветут кустарники, в белом, как 
невесты, вишни, сливы, яблони. Но на клумбах всё еще 
пустовато. Вот тут-то и пригодятся ваши домашние пи-
томцы, которые сразу после высадки засияют разно- 
образием красок и оттенков.

Тамара Малышкина.

Комнатные, они же клумбовые

Дети подтрунивают, что у меня не квартира, а оранжерея 
– так много самых разных цветов. Стараюсь создать им все ус-
ловия: держу в чистоте, подкармливаю. Но вот поставила на 
выгонку нарциссы, и как только они проросли, напала тля. Она 
уже не только на всходах, но и на других цветах. Раньше у меня 
такого не было, потому вопрос: что делать?

Елизавета Куликова.

Занести вредителей комнатных растений (паутинного клещика, 
оранжерейную тлю, щитовок) можно с новым приобретением, поса-
дочным материалом, землей, а сухость и высокая температура в доме 
весьма способствуют их размножению.

Тля оранжерейная представляет собой мелкое насекомое 0,5-0,6 мм 
длиной, чаще светло-зеленой окраски. Бескрылая самка после одного 
оплодотворения способна дать до 20 генераций в год, а народившаяся 
самка уже через 7-10 дней способна к размножению, и каждая дает до 
150 живых личинок. Живут тли большими колониями, вред наносят с 
февраля по сентябрь. Они поселяются на верхних молодых побегах с 
нижней стороны листа, бутонах, высасывают сок, что вызывает беле-
соватость листьев, скручивание и деформацию их и задержку цветения. 
Медвянистые отложения на листьях могут стать причиной появления 
сажистого гриба – опасной болезни растений, с которой очень трудно 
сладить. Так что тлю надо категорически искоренять.

Самое простое средство – зеленое калийное мыло, 20 г которого 
разводят в 1 л воды и обмывают растение, укрыв горшок с землей. 
Хозяйственное мыло тоже помогает, но меньше.

Если требуется быстрый эффект, можно воспользоваться инсек-
тицидами, например, препаратом «Децис», но обработку проводить 
надо в комнате при отсутствии детей, а потом помещение тщатель-
но проветрить.

Еще один «химический» способ: пораженное растение накрыва-
ют полиэтиленовым пакетом, стенки которого опрыскивают карбо-
фосом. Важно, чтобы препарат не попал на листья и стебли, потому 
предварительно устанавливают распорки (пластиковые или дере-
вянные, а пакет поддувают и закрепляют на горшке. Минут через 20-
30 пакет снимают, растение обмывают под душем на поддоне, чтобы 
очистить от вредителей верхний слой земли.

Опытные цветоводы советуют взять в помощники неочищенный 
скипидар. Он, конечно, «благоухает», однако этот запах, пусть и рез-
кий, вреда не принесет, более того, продезинфицирует атмосферу. 
Ведь скипидар – продукт перегонки живицы сосны.

Обработку поврежденных вредителями комнатных цветов или рас-
сады проводят так. Смочить ватку или тряпочку скипидаром и поло-
жить, подстелив картонку, в горшок. Скипидар не должен касаться ни 
стебля, ни листьев – иначе будет ожог. Потом растение закрыть поли-
этиленовым пакетом, не оставляя щелей, по горшку завязать бечевкой.

Нежные растения держать под парами скипидара 2-3 часа, более 
мощные – 4-5 часов. После такой обработки тли и взрослые особи 
клещика погибают, но яйца сохраняются. Их надо смыть водой: за-
крыв землю в горшке, чтобы не размыло, обмыть растение под душем. 
Потом заполнить водой горшок до краев и быстро, пока она не впи-
талась, слить – чтобы «ушли» упавшие на землю яйца или личинки.

Для профилактики нужно время от времени протирать подокон-
ник и раму дезинфицирующими (содержащими хлорку) составами, 
чтобы уничтожить затаившихся вредителей.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

•Март – это рассадные хлопоты. Лучшие по-
севные дни пришлись на конец месяца, но это 
не страшно: к тому времени день значительно 
прибавится, а двенадцати часов дневного све-
та вполне достаточно для растений. Но для 
февральских посевов досветка всё равно обя-
зательна, особенно в пасмурную погоду, ина-
че они вытянутся. Помните: в пасмурные дни, 
если нет дополнительной подсветки, основа-
тельно проветривайте помещение, доводя тем-
пературу до максимум 18 градусов, избегайте 
усиленного полива. Эти приемы помогают из-
бежать вытягивания растений.

•Для профилактики вирусного заболевания 
томатов при появлении двух настоящих ли-
сточков следует опрыснуть их до полного ув-
лажнения следующим составом: 100 г снятого 
молока на 1 л воды.

•Для защиты перцев и баклажанов от тли 
и паутинного клеща, которыми рассаду мо-
гут «наградить» комнатные растения, прове-
дите опрыскивание отваром хвоща полевого 
(10 г сухого хвоща залить стаканом воды, ки-
пятить 10 мин., отвар слить, осадок еще два 
раза прокипятить, добавляя по стакану воду, 
по 10 мин. Все три порции соединить в одной 
емкости, развести водой до 1 л). Используется 
только свежеприготовленный отвар. Как уве-
ряют опытные огородники, двух-трехкратное 
опрыскивание этим раствором, к тому же укре-
пляющим листовые пластинки, приводит к ис-

чезновению вредителей и на рассаде, и на ком-
натных цветах.

•Если в емкостях с рассадой появилась пле-
сень, значит, грунт кислый. Примените муль-
чирование: толченый древесный уголь (одна 
часть) и древесная же зола (две части); через 
2-3 недели повторить.

•В марте выкладываем на проращивание 
картофель ранних сортов. Семена тыквенных 
культур (огурцы, дыни, арбузы, кабачки и про-
чее) развешиваем у батареи для прогревания: 
растения дадут короткие и плодовитые плети.

•В конце марта – начале апреля можно на-
чать проращивать яровой чеснок. О том, как 
это делать, мы не раз рассказывали.

•Сейчас обязательно проверьте, как себя 
чувствует посадочный материал, зимовавший 
в хранилище. При повышенной влажности 
возможно раннее пробуждение корнеклубней 
георгинов и луковичных. В этом случае при-
дется срочно выносить их на свет и устраи-
вать на подращивание, поместив в чуть влаж-
ные опилки, мох сфагнум, а при их отсутствии 

– просто в увлаженную бумагу. Кстати, раннее 
пробуждение корнеклубней гарантирует более 
раннее цветение, но высадку в грунт нужно бу-
дет делать под надежное укрытие. Если с ма-
териалом всё нормально, эту операцию можно 
отложить до апреля. Тогда при высадке в грунт 
уже минует угроза заморозков, и укрывать-за-
крывать цветочные культуры будет не нужно.
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